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Nuestro Girón de hoy será
en la Cumbre de las Américas

Dispuestos a dar batalla para defender la digni-
dad y justeza del proyecto socialista y revolucio-
nario cubano, partieron al amanecer de este do-
mingo los delegados que representarán a la Mayor 
de las Antillas en la VIII Cumbre de las Américas 
que sesionará por estos días en Lima, Perú.

La variopinta comitiva está integrada por más 
de un centenar de personas que de alguna manera 
retratan la composición etárea y social del país. 

Viajaron “armados” de teléfonos, tabletas y 
cuanta tecnología digital hallaron disponible 
para poder contar “su” versión de los momentos 
históricos que les tocarán vivir. Saben que les 
corresponde multiplicar la voz de nuestra socie-
dad civil, de sus jóvenes, empresarios y parla-
mentarios; así como del Gobierno de esta tierra 
indómita que se ganó a fuerza de prestigio y soli-
daridad el derecho a estar en estas citas a pesar 
de que el real propósito de ellas es  “consolidar” 
aquel centenario proyecto de América para los 
(norte)americanos.

En los últimos años las fuerzas más retrógra-
das de la región han apuntalado espacios económi-
cos y de Gobierno en naciones de gran influencia. 
Desde Estados Unidos se refuerzan posturas dis-
criminatorias y prepotentes. El mundo sangra por 
la disputa imperialista de territorios estratégicos.

En ese contexto, mediado además por la ex-
clusión de Venezuela de la VIII Cumbre, Cuba 
nadará a contracorriente, inspirada en victorias 
como aquella de 1961 que condujo a la declara-

toria del carácter socialista de la Revolución: 
“Nuestro Girón de hoy será en Perú”, anun-
ciaron a Trabajadores los representantes de la 

CTC y los sindicatos que integran la delegación.
| Yimel Díaz Malmierca

| Más información en las páginas 14 y 15

El posible 
éxodo de 
la fuerza 

laboral del municipio de Sagua la 
Grande hacia el turismo, como nue-
va opción económica, fue evaluado 
en la Conferencia Municipal de la 
CTC, previa al XXI Congreso de la 
organización.

Sus implicaciones, que son va-
rias, en particular la preservación de 
especialistas calificados de diferen-
tes entidades industriales, culturales 
y de los servicios, fueron debatidas 
minuciosamente entre los delegados.

Ello incluyó los problemas sala-
riales y sus consecuencias desfavo-
rables, en especial trabajadores de 
distintas ramas, entre estas la pren-
sa, la cultura, cuerpos de protección 
y vigilancia, y la construcción, se 
refirieron a este tema de alta sen-
sibilidad.

Al respecto Ulises Guilarte De 
Nacimiento, secretario general de la 
CTC, precisó que este tema es com-
plicado y tiene diferentes aristas de 
análisis: “El problema está asociado 

a la capacidad de compra del sala-
rio y la dualidad monetaria, pero 
existen posibilidades que en ocasio-
nes no se aprovechan, como discutir 
con profundidad en las asambleas 
de afiliados los sistemas de pago, in-
crementar el destajo y otros asuntos 
asociados a la planificación”, indicó.

Asimismo puntualizó que hay 
una gama de distorsiones que hacen  
difícil el tratamiento del tema, el 
que debe ser visto en su integrali-
dad  y al que se le dará una atención 
prioritaria en  los documentos y se-
siones del magno evento.

El también miembro del Buró 
Político llamó a reflexionar en otras 
dificultades, como las reservas para 
aumentar la productividad, mejo-
rar la disciplina laboral, además de 
combatir el delito y las ilegalidades.

Sobre estos asuntos se pronun-
ciaron algunos delegados. El re-
presentante de la Electroquímica 
expresó que dicho colectivo hace 
esfuerzos para iniciar en breve la 
producción de cloro y sus derivados 
en la nueva planta, luego de una mi-

llonaria inversión que reconvirtió la 
tecnología. De igual manera lo hizo 
Eduardo Ramírez, de la Pesca, al 
referirse a las labores emprendidas 
tras el paso del huracán Irma en la 
captura de langosta, el ostión y la 
recuperación de las instalaciones.

En la conferencia se expuso tam-
bién la posibilidad de que el central 
Héctor Rodríguez pueda cumplir su 
plan de azúcar para saludar el Día 
Internacional de los Trabajadores. 
No obstante, Ernesto González, se-
cretario general de la sección sin-
dical  de la fundición 9 de Abril, 
planteó que se debe prestar mayor 
atención a la fábrica para garan-
tizar con tiempo la preparación de 
la zafra. Delegados representantes 
del sector agropecuario dijeron que 
existen posibilidades de recuperar 
la ganadería, en especial continuar 
el desarrollo de la empresa Macún.

La conferencia, que contó 
además con la presencia de Yu-
dit Rodríguez, miembro del Buró 
Provincial del Partido; Amaury Fi-
gueredo, primer secretario del Par-

tido en ese territorio, y Julio Mora-
les, secretario general de la CTC en  
Villa Clara, reeligió a Grisel Pren-
des Rodríguez como la máxima re-
presentante de los trabajadores en 
ese municipio.

Previo a la realización de esta 
conferencia, Guilarte De Nacimien-
to presidió el acto provincial por el 
Día del Trabajador de la Pesca en el 
territorio, destacado nacionalmen-
te, en el que fueron estimulados co-
lectivos y trabajadores que sobresa-
len en su labor.

De igual modo se presentó la 
aplicación para móviles dedicada 
al Primero de Mayo, realizada por 
el grupo KaleydoBit, de la Facultad 
de Física, Matemática y Computa-
ción de la Universidad Central de las 
Villas, la que agrupa a través de di-
versos materiales la historia de esta 
efeméride en Cuba, incluidas imáge-
nes, videos y artículos sobre la fecha, 
entre estos de José Martí y los dis-
cursos del líder histórico de la Re-
volución, Comandante en Jefe Fidel 
Castro Ruz. | Lourdes Rey Veitía

| foto: José Raúl Rodríguez Robleda

| Sagua la Grande en Conferencia

Temas económicos en el debate
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Identificar y proponer 
soluciones

| Ramón Barreras Ferrán

Las conferencias municipales de la CTC, que se efectúan actual-
mente en todo el país como parte del cronograma del XXI Congre-
so de la organización, han sido consideradas, de manera acertada, 
como un momento muy importante del proceso orgánico que se 
inició en enero con la lectura de la Convocatoria en los colectivos 
laborales.

En estas queda demostrada la capacidad para identificar las in-
suficiencias existentes y a la vez plantear alternativas de solución, 
a partir siempre de un informe que recoge el trabajo hecho en los 
últimos cinco años y el que, como se ha orientado, debe estar ca-
racterizado por presentar una valoración desde el ámbito cualitati-
vo de los asuntos esenciales y prioritarios que deriven en acuerdos 
concretos.

Los análisis de los delegados e invitados en las que he asistido 
estuvieron centrados, por lo general, en temas fundamentales, aun-
que los referidos informes de balance pudiesen haber favorecido 
más las valoraciones, toda vez que han sido, en algunas de sus par-
tes, demasiado cuantitativos.

Por constituir el municipio un nivel básico para el quehacer econó-
mico y social, los razonamientos se realizan sobre bases objetivas y 
lo más significativo: va quedando delineado un camino claro a fin de 
lograr la fortaleza que requiere el papel que les corresponde des-
empeñar a la CTC y los sindicatos.

Puede afirmarse que las conferencias tienen un enfoque acerta-
do, lo que no significa la inexistencia de aspectos que deben mejo-
rarse por medio de la experiencia de las ya efectuadas. La mirada 
tiene que ser fundamentalmente hacia dentro y los análisis deben 
estar unidos a sugerencias o propuestas de cómo pueden afrontar-
se y resolverse los problemas que persisten. 

Los temas más recurrentes hasta el momento han sido, como se 
esperaba, el aporte de los trabajadores, desde sus puestos de labor, 
al aumento de la eficiencia, premisa esencial en la actualización del 
modelo económico cubano y la implementación de los Lineamien-
tos; el funcionamiento sindical, con la afiliación como tarea esencial 
por su alcance y significación; la vinculación de los cuadros con la 
base, donde late la economía; la calidad de la asamblea general de 
afiliados, y por supuesto, la aplicación de los sistemas de pago y las 
incongruencias salariales persistentes, asunto sobre el cual se ha 
formulado una notable cantidad de planteamientos.

También son analizados la capacitación, como vía principal para 
aumentar la efectividad del trabajo de los dirigentes, tanto en la 
base como a nivel de municipio, con la prioridad mayor en la eleva-
ción de la cultura económica imprescindible para estos tiempos, y 
la responsabilidad de cada quien en el cumplimiento de los planes 
de producción, y la elevación de la calidad de los servicios.

En la mayoría de las conferencias en los territorios que producen 
caña o azúcar, o ambos renglones, es valorada la difícil situación 
que se ha presentado en la ejecución de la actual zafra azucarera, 
pero desde una perspectiva alejada de los lamentos estériles y en 
la que ha primado el compromiso de hacer el esfuerzo mayor, incre-
mentar la eficacia de las operaciones y materializar el compromiso 
asumido, tras el reajuste y adecuación del plan. En tal sentido han 
insistido en la necesidad de fortalecer la labor sindical para atender 
de mejor manera a los trabajadores, así como establecer y consoli-
dar una emulación que motive y compulse.

La prevención de los hechos delictivos, de corrupción e indis-
ciplinas de todo tipo, además del enfrentamiento debido cuando 
ocurren; el trabajo preferente y diferenciado con los jóvenes, fun-
damentalmente con los recién graduados de la enseñanza técnica 
profesional y las universidades, y las condiciones para lograr am-
bientes laborales sanos y saludables también han constituido asun-
tos debatidos en esos encuentros.

Precede la realización de las conferencias el proceso de balance y 
elección de los dirigentes en las secciones sindicales y burós, por lo 
que se llega a estas con una visión particular de los aspectos inhe-
rentes a la labor en cada colectivo y también con ejecutivos forta-
lecidos para dar continuidad al trabajo. Con acierto se ha planteado 
que esa etapa significa una parte importante de la concreción del 
XXI Congreso en la base.

Como parte del proceso orgánico se analizarán en los meses ve-
nideros el Documento Base y el anteproyecto de Estatutos en el 
100% de los colectivos laborales. 

Esos pasos, junto con las conferencias provinciales, posibili-
tarán contar con un movimiento sindical más fortalecido.

| Rommell González Cabrera 

Cuando lea este trabajo 
pensará que no lo merecía. 
Sin embargo, cuando supe 
que, gracias a su dedicación, 
esfuerzo y desvelos, el cen-
tral bahiahondense logró 
arrancar, y luego ubicarse 
como segundo de mejor ren-
dimiento del país, no dudé 
en definirlo como el hombre 
que salvó al Harlem.

No exagero. Si el tur-
bogenerador no funciona, 
no “camina” el ingenio. El 
del Harlem soportó la zafra 
2016-2017, aunque con pro-
blemas en los sellos, lo cual 
provocaba que la lubrica-
ción en las chumaceras fue-
ra deficiente.

Según Andrés Aveli-
no Carmona, director de 
la UEB central azucarero 
Harlem, en el plan de repa-
raciones para la zafra con-
cibieron el cambio de los 
sellos. “Igual que ese turbo 
en Cuba hay uno solo que no 
funciona; nos autorizaron a 
buscar los sellos, pero esta-
ban peor”.

Cuba no cuenta con los 
sellos. Por suerte, durante 
los encuentros para hallar 
solución y echar a andar el 
central, alguien retó a Leo-
nardo Cosme Labrada, jefe 
del grupo técnico del central 
30 de Noviembre, en San 
Cristóbal. “Vamos a meter-
le”, respondió. Un mes des-
pués de asumir el compro-
miso, el turbo del Harlem 
recobró su vitalidad… y así 
comenzó la zafra en Bahía 
Honda.

Innovaciones para la his-
toria
El sello a reproducir es una 
pieza muy compleja: confor-
ma un cono, y esa conicidad 
se desarrolla en una super-
ficie cóncava y convexa. 
Además, posee dos arande-
las laterales para insertarlo 
en los pedestales, y dos to-
pes en el límite de cada una 
para hermanarlas y buscar 
el sellaje.

“Lo primero fue hallar 
el cono que generó esa su-
perficie. Resultó una obra 
muy engorrosa, con muchos 
cálculos, esfuerzos increí-
bles para lograr las partes 
cóncavas y convexas, y lue-
go el espesor con láminas y 
tejidos de fibras de vidrio. 
Pero siempre fuimos opti-
mistas.

“Hemos estado muy al 
tanto del funcionamiento 
del turbo. Sus parámetros 
de vibración y temperatura 
son óptimos. Se chequea con 
sistematicidad. Todo indica 
que los sellos van a resistir 
la zafra, y habría que ver 

después cuánto más pudie-
ran utilizarse. ¡Claro que 
haremos los repuestos! El 
proceso está documentado y 
guardado”.

Norlan Ávila (mecáni-
co del turbo) y su briga-
da, tuvieron la posibilidad 
de “fajarse” con los sellos, 
junto a Labrada. “Con él 
aprendemos todos los días; 
había que ser muy exactos 
y no podíamos apurarnos”.
No fue esta la primera vez 
que Labrada trabajó contra-
rreloj para garantizar que 
un central moliera. Hace 
varios años debió diseñar 
el colador de jugo clarifi-
cado del 30 de Noviembre, 
eficiente y de fácil mante-
nimiento. “Ya lleva cinco 
campañas. Se bajaron los 
insolubles, mejoramos la 
polarización y disminuimos 
la humedad, lo que permite 
almacenar el azúcar duran-
te más tiempo”.

Mecánico e internaciona-
lista
Leonardo Cosme Labrada 
nació en Las Tunas, y allí 
comenzó hace 49 años su 
andar por el mundo de los 
ingenios. “Me inicié como 
ayudante en la brigada de 
limpieza del central Jesús 
Menéndez”. Su padre era 
trabajador de esa fábrica, 
buen mecánico y uno de sus 
principales maestros.

Más adelante, en el 
propio central, Labrada  se 
hizo ayudante de mecáni-
co en el área de generación 
de vapor. Pasó la Escuela 
Técnica Azucarera (ETA), 
ubicada en la propia in-
dustria, y alcanzó el título 
de mecánico y operador de 
caldera.

Tal parece que estaba 
destinado a crecer con la 
oportunidad de combinar 
trabajo y estudio, pues en 
1974 se graduó como jefe 
de maquinaria en un cur-
so de técnico de nivel me-

dio  superior convocado 
por la Universidad Central 
Marta Abreu de Las Villas. 
“Cuando fui a esta Univer-
sidad sabía de talleres, de 
pailería y tenía una base 
muy buena”.

El resto de los años 70 
transcurrieron  para él en 
los centrales santiagueros 
Dos Ríos y Julio Antonio 
Mella, donde ejerció como 
mecánico y jefe de turno de 
maquinaria. Ya listo para 
estudiar en Checoslova-
quia, “hizo falta un asesor 
de maquinaria industrial 
en Mozambique: estuve en 
esa nación africana hasta 
1982, y echamos a andar 
seis ingenios”.

De regreso a Cuba le 
propusieron trabajar en el 
central 30 de Noviembre, 
primera fábrica de azú-
car construida por la Re-
volución en el país. Des-
pués laboró en el central 
José Martí, también de San 
Cristóbal. Cuando este dejó 
de refinar, el tunero parti-
cipó en el traslado y monta-
je de esa tecnología al 30 de 
Noviembre.

En el 2009 tuvo otra 
oportunidad de ofrecer sus 
servicios internacionalis-
tas. Esta vez su destino 
fue el central Pío Tamayo, 
en el estado venezolano de 
Lara. “Y a continuación, en 
el 2011, me incorporé al 30 
de Noviembre como jefe del 
Taller Integral. Hoy dirijo 
el grupo técnico”.

Al entrevistarle, tam-
bién supe del Labrada pa-
dre, preocupadísimo por su 
familia; conocí al hombre 
conversador y conocedor de 
los centrales, al trabajador 
sencillo que no alardea de 
sus logros. Le agradezco 
que hasta tuve la suerte de 
ser —quizás— el primero en 
contar una pequeña parte 
de su vida y  de su empeño 
para un periódico. (Tomado 
de El Artemiseño)

Labrada (a la derecha), el profesor que siempre transmite enseñanzas.

El hombre que salvó 
al Harlem
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| Huelga general revolucionaria del 9 de abril de 1958

| Felipa Suárez Ramos

“PARA  entender el origen de la 
huelga del 9 de abril debemos 
remontarnos a la huelga de 
carácter espontáneo surgida 

en Santiago de Cuba, con motivo del 
asesinato de Frank País García, el 30 
de julio de 1957, la cual se extendió 
hasta el 5 de agosto”, afirmó a Tra-
bajadores el Doctor en Ciencias His-
tóricas Rolando Dávila Rodríguez, 
investigador de la Oficina de Asuntos 
Históricos del Consejo de Estado.

“De ese hecho, fuerte en la re-
gión oriental y con manifestaciones 
muy aisladas en la occidental y la 
central, se derivó la concepción de 
que las condiciones estaban madu-
rando para convocar un movimien-
to huelguístico  que derrocara al ré-
gimen tiránico.

“La dirección nacional del Mo-
vimiento Revolucionario 26 de Julio 
(MR-26-7) empezó a trabajar con 
ese objetivo, y en noviembre de 1957 
el boletín Vanguardia Obrera, ór-
gano oficial de la sección obrera de 
esa organización, llamó a todos sus 
componentes a la constitución del 
Frente Obrero Nacional (FON)”.

Indica el doctor Dávila que del 
7 al 10 de marzo de 1958, en El Na-
ranjo, en la Sierra Maestra, Fidel 
se reunió con la dirección nacional 
del Movimiento para analizar las 
condiciones objetivas y subjetivas 
existentes con vistas a convocar al 
pueblo a una huelga general revolu-
cionaria.

“Fidel indagó mucho en cuan-
to a la fuerza de las organizaciones 
revolucionarias, la preparación si-
cológica y desarrollo de estas; la la-
bor del Movimiento de Resistencia 
Cívica en el resto de los sectores de 
la población, y la fortaleza militar 
de las milicias en las ciudades. Se 
acordó convocar a la huelga, y por la 
importancia del llamamiento a rea-
lizar se le pidió a él su redacción”.

En ese documento, escrito el 12 
de marzo de 1958 bajo el título Del 
Movimiento al pueblo de Cuba, tam-
bién conocido como  de los 21 pun-
tos, se reconocía que estaban crea-
das las condiciones, tanto objetivas 
como subjetivas, para provocar  el 
derrocamiento de la tiranía de Ful-
gencio Batista Zaldívar. En este 
sentido, es preciso tener en cuenta 
que Fidel se encontraba en las mon-
tañas, razón por la cual  pensaba y 
actuaba según la información re-
cibida de la dirección nacional del 
MR-26-7 en relación con el estado 
de efervescencia y el enfrentamien-
to a la tiranía en las ciudades.

También  se puntualizaba que 
el Movimiento, a través del FON, 
dirigiría y coordinaría todas las 
acciones de la huelga, así como la 
continuidad de la lucha si después 
de derrocado el régimen el poder lo 
asumía una junta militar, señala el 
historiador, quien aclara que esto 
era algo constante en la estrategia 
de lucha del líder revolucionario. 
Igualmente se planteaba que, una 
vez depuesto el tirano, el Ejército 
Rebelde y las milicias se encarga-
rían del control y el orden público.

“Hasta ese momento, tanto la 
dirección del Movimiento como Fi-
del concebían la estrategia de la lu-
cha revolucionaria así: insurrección 
armada secundada por una huelga 
general revolucionaria, la cual en 
la citada reunión se acordó cambiar 
por la de: huelga general revolucio-
naria secundada por la lucha arma-
da”, apunta.

Semanas más tarde, el 26 de ese 
mes,  Fidel elaboró otro llamamien-
to titulado Del Movimiento a los 
trabajadores; en él convoca a todos, 
independientemente de su filiación 
política, porque se estaban dando 
ya manifestaciones de sectarismo 
en la convocación, aclara.

Dos días después, la dirección 
nacional se reunió en Santiago de 
Cuba para fijar la fecha. Los res-
ponsables en La Habana propo-
nían lanzar el llamamiento el 29 y
desencadenar las maniobras el 31, 
pero era necesario consultar con 
Fidel, quien  daría la respuesta de-
finitiva. Mas  el corto tiempo y la 
distancia a la Sierra, donde él se en-
contraba, hacían  imposible hacerlo 
de ese modo.  Tras prolongado deba-
te acordaron convocarla para el 9 de 
abril, tiempo suficiente para recibir 
la referida aprobación y  un carga-
mento de armas que se esperaba del 
exterior.

“Los preparativos con vistas a 
esa fecha se iniciaron acelerada-
mente. En La Habana se instaló 
una radio clandestina,  en un edifi-
cio de la calle 15, entre K y L, en el 
Vedado, para hacer el llamamiento 
a las once de la mañana. También 
comenzó la organización de los co-
mandos armados que apoyarían a 
los huelguistas, mas por esos días 
el aparato represivo del régimen en 
la capital capturó y asesinó a varios 
jefes de los más importantes, entre 
ellos a Sergio González López, el 

Curita, y Julio Ifraín  Alfonso Li-
riano, Cheché.

“El llamamiento cogió despre-
venidos a todos,  porque a las once 
de la mañana la mayoría de la gente 
estaba trabajando. A esto se sumó 
la inexistencia de una preparación 
previa de la clase trabajadora, a 
causa de lo cual no se logró conca-
tenar las acciones.

“En la capital del país los he-
chos más trascendentes fueron el 
asalto a una armería en La Habana 
Vieja y la detención del tránsito en 
los elevados en la zona de Tallapie-
dra, pero los sectores fundamenta-
les no se paralizaron: el transpor-
te, las comunicaciones, el servicio 
eléctrico, excepto en una parte de 
la ciudad donde se explotaron dos 
o tres registros subterráneos. O sea, 
no hubo operaciones contundentes, 
ni contraposición al aparato repre-
sivo”.

Precisa que el lugar en que más 
tiempo se mantuvo la huelga fue en 
Sagua la Grande, donde la guardia 
rural se replegó a sus cuarteles y los 
revolucionarios pudieron tomar la 
ciudad. Alrededor de las cinco de 
tarde, al conocer que el movimien-
to había fracasado en la capital, la 
guardia rural se lanzó a las calles y 
emprendió una brutal represión.

También hubo acontecimientos 
importantes en Santiago de Cuba, 
donde René Ramos Latour, Daniel,  
encabezó un infructuoso ataque al 
cuartel de la cárcel de Boniato. El 
lugar donde por más tiempo se pro-
longó fue en Guantánamo, con el 
apoyo de las fuerzas del Segundo 
Frente Frank País. También en el 
Primer y el Tercer Frentes se reali-
zaron actividades en apoyo al Movi-
miento en las ciudades.

En opinión del historiador, va-
rios son los factores que explican el 
fracaso:

- Sobre todo en la capital, no se 
contó con los jefes de los comandos 
entrenados, por haber sido asesina-
dos, y por lo tanto, desde el punto de 
vista armado fue imposible contra-
rrestar al aparato represivo.

- El llamamiento fue repentino; 
la convocatoria a un evento de esa 
magnitud requiere de una prepara-
ción previa, incluso de la divulga-
ción de la fecha.

- La hora en que hicieron el lla-
mado, once de la mañana, fue ina-
propiada porque ya todos estaban 
en sus centros de trabajo.

- Las armas tan esperadas lle-
garon ese mismo día por la no-
che, en la expedición de El Corojo,
desembarcada en La Coloma y  cap-
turada por la tiranía.

- En Cuba no se convocaba a una 
huelga general desde 1935, o sea, no 
había cultura de huelga en la clase 
obrera y se carecía de experiencia 
de cómo convocarla. Además, el mo-
vimiento obrero estaba controlado 
por Mujal.

- Uno de los factores que más 
daño hizo fue que se trató de capi-
talizar la conducción de la huelga 
a través del Movimiento, es decir, 
se pensó de una manera sectaria. 
El Directorio Revolucionario 13 de 
Marzo y el Partido Socialista Popu-
lar quisieron participar, pero si no 
les daban un espacio en la dirección 
cómo iban a llevar a sus afiliados.

“Los factores fundamentales 
que dieron lugar al fracaso fueron 
analizados  el 3 de mayo, en Altos de 
Mompié, donde se retomó la insu-
rrección armada como fundamen-
tal, secundada por una huelga ge-
neral revolucionaria, y se centralizó 
en manos de Fidel la dirección de 
la lucha, porque hasta ese momento 
había existido cierta independencia 
del llano con respecto a la Sierra. 
Desde ese día la dirección nacional 
radicó en la Sierra, con Fidel como 
Comandante en Jefe del Ejército Re-
belde y las milicias del Movimiento, 
y  secretario general del MR-26-7”.

Aleccionadora experiencia

Doctor en Ciencias Históricas Rolando Dávila.
| foto: Eddy Martin

El revés sufrido en ese intento determinó la realización
de sustanciales cambios en la estrategia de lucha contra la tiranía

Uno de los hechos más trascendentales fue el asalto a una armería en La Habana Vieja.
| foto: Archivo de la revista Bohemia
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Restarle vía al accidente
| Vivian Bustamante Molina

La publicación de trabajos periodísti-
cos acerca de la accidentabilidad vial 
y la tan necesaria prevención no es un 
asunto de moda, más bien de crítica, de 
aviso ante hechos que tienen mucho de 
indisciplinas y de pasar por alto ele-
mentos que a mediano plazo pueden 
contribuir a la ocurrencia de sucesos 
lamentables.

En esta última condición clasifica 
la denuncia que hace el mayabequense 
Eligio A. Álvarez González, quien es-
cribe a esta sección sobre las condicio-
nes existentes para un accidente cerca 
del kilómetro 14 de la línea oeste de 
ferrocarril, en el tramo La Salud-Ga-
briel, al fondo de la planta desecadora 
de tabaco rubio, puntualiza.

Allí —precisa— existe un paso a 
nivel con la carretera que lleva a los 
lugares mencionados, y la que une a 
Bejucal con Quivicán, vías por don-
de transitan la mayor cantidad de 
vehículos que trasladan la caña para 
abastecer al central Comandante Ma-
nuel Fajardo y otros equipos pesados.

Esto resulta muy peligroso por la 
casi nula visibilidad para quienes van 
de este a oeste en dirección al ingenio, 
y porque el riel sobresale por encima 
del pavimento.

“El paso ya no es a nivel y se debe 
ir con mucho cuidado y lentitud, lo cual 
contradice lo dispuesto en el inciso 3 del 
artículo 80 de la Ley 109/2010 de Segu-
ridad Vial, que plantea: “El conductor de 
cualquier vehículo o  animal y el peatón, 
al aproximarse a un paso a nivel, está 
obligado a (…) no demorar indebida-
mente el cruce de un paso a nivel (…)”.

Por esas razones insta al Minis-
terio del Transporte a que recons-
truya el tramo referido como estaba 
anteriormente, con hormigón arma-
do, al igual que otros en la provin-
cia; y a la limpieza de la tupida ve-
getación que hoy impide distinguir 
la vía férrea.

Vale la alerta de Eligio, vecino de 
avenida 19, no. 2809, entre 28 y 30, en 
Quivicán, y votemos para que, en tan-
to se adoptan las medidas pertinentes, 
no suceda ningún accidente de tránsi-
to en el sitio descrito.

Los recurrentes períodos de intermi-
tencia en el abasto de agua potable no 
son la única preocupación del cienfue-
guero José Luis Montes de Oca. Tam-
bién le inquietan las indisciplinas e 
ilegalidades que se cometen debido a 
ese problema.

Dice que por lo general reciben el 
servicio durante dos horas, en días al-
ternos, según lo establecido, pero des-
de abril del 2014 “padecen” momentos 
críticos, que inicialmente los vecinos 
solventaron colocando turbinas a la 
entrada de las acometidas, auxiliados 
de émbolos criollos, lo cual mantienen.

Las quejas y gestiones fructifica-
ron en el cambio de válvulas averiadas 
y la solución de salideros, “pero estos 
continúan apareciendo”, lo que visua-
lizamos como un caos si nos atenemos 
a la descripción que hace el lector de 
cuanto sucede.

En su carta fechada el 10 de mar-
zo último señala que mientras unos 
abrieron nuevas acometidas cansados 
de esperar la solución legal, otros de-
jan que sus tanques se desborden y 
baldean con mangueras ante la mi-
rada atónita de los imposibilitados de 
acceder al preciado líquido.

Algunos —explica—  tienen blo-
queados ciertos mecanismos de cierre 
y los manipulan en su beneficio, en 
tanto ha crecido exponencialmente la 
cifra de tanques y otros depósitos para 
almacenar agua, no siempre con las 
condiciones adecuadas para evitar la 
proliferación de mosquitos.

En el barrio se construyen aprisa 
nuevas cisternas, la siguiente de mayor 
tamaño respecto a la anterior, siguen 
los salideros en la esquina de la calle 
67 y avenida 46,  y la válvula rota en 44 
y calle 63 afecta el redireccionamiento 
del agua a su área de residencia, plan-
tea Montes de Oca, vecino de la calle 67, 
no. 4604 (altos), en el reparto La Juani-
ta, del municipio de Cienfuegos.

Y en este maremágnum —subra-
ya— la peor parte la llevan quienes 
trabajan, pues cuando el abasto de 
agua no es por la vía convencional y 
se acude al abasto por carros cister-
nas,  hay que esperarlos un día o más, 
y quien esté ausente o deje su cister-
na cerrada es candidato a quedar sin 
el necesario recurso.  | Vivian Busta-
mante Molina

Artículo 11.- La autoridad administrativa es el órgano, organismo o entidad que 
atiende las vías, de acuerdo con la clasificación basada en su interés socioeconó-
mico, por lo que corresponde: 

1) al Ministerio del Transporte, las vías nacionales; 
2) al Consejo de la Administración Provincial del Poder Popular, las vías 

provinciales;
3) al Consejo de la Administración Municipal del Poder Popular, las vías mu-

nicipales; 
4) y a la entidad determinada, las vías de interés específico.

Artículo 12.- La autoridad administrativa tiene la obligación de proteger y 
mantener en buen estado las vías que le han sido asignadas y en tal sentido pla-
nifica en su presupuesto los recursos requeridos para ello.

| Caricatura: Malagón

Duda 
con peso 

económico
Por el contenido de su carta, 
el lector Pedro de Feria Ro-
dríguez denota ser una per-
sona reflexiva, poco dada a 
actos tremendistas aunque 
decisiones administrativas 
a su entender están afec-
tando el costo en las obras 
y los resultados económicos 
del colectivo donde labora, 
el taller de carpintería de 
la Empresa Constructora 
de Obras de Arquitectura 
(Ecoa) no. 19, de Holguín.

Argumenta su reclama-
ción y exhorta a analizar, 
escuchar opiniones y adop-
tar la solución más acertada.

Refiere que desde el 2016 
el Grupo Empresarial del 
Ministerio de la Construc-
ción empezó a suministrar 
la madera a su homólogo de 
la Industria de Materiales 
de Construcción (MIMC),  y 
no directamente a las enti-
dades como había ocurrido 
hasta ese momento.

Según les explicaron era 
para entregar las produccio-
nes pintadas y rotuladas con 
números consecutivos para 
su cuidado  y conservación, 
algo que nunca se hizo, sino 
en la empresa, motivo por 
el cual comenzaron a plan-
tearlo, sin respuesta hasta 
hoy.

De Feria señala que 
la carpintería dispone del 
personal y los equipos ne-
cesarios para asumir las 
producciones con la cali-
dad requerida, y enumera 
renglones como reglas para 
albañiles, frotas, cuñas y 
tableros, con mayor costo 
ahora que cuando ellos los 
fabricaban, pues el meca-
nismo de venta es MIMC- 
comercializadora Escam-
bray-empresas-obras.

Debido a esto los pre-
cios aumentan y algunos 
más que se triplican, así 
como constituye una de las 
vías que contribuye a enca-
recer las obras, teniendo en 
cuenta la cantidad de reglas, 
frotas, tableros, etc. que son 
utilizados desde su inicio 
hasta el final, reflexiona.

¿Razones, dudas? Evi-
dentemente falta informa-
ción o al menos una acla-
ración plausible. | Vivian 
Bustamante Molina

Empleadas 
por cuenta 

propia 
preguntan

Un grupo de trabajadoras 
empleadas por cuenta pro-
pia, en el municipio de Ta-
guasco, provincia de Sancti 
Spíritus, escriben a nuestra 
redacción para preguntar 
por qué no tienen derecho 
de solicitar al Banco un 
crédito que les posibilite 

mejorar las condiciones de 
sus viviendas.

Xiomara Alfonso Valdi-
via, dependienta y elabora-
dora de alimentos ligeros, 
en nombre de las interesa-
das, señala que esa facili-
dad solo la tiene el propie-
tario del negocio, “mientras 

nosotras, que estamos con-
tratadas con todas las de la 
ley, no disfrutamos de tal 
derecho”.

La inquietud refiere 
también la limitación que 
poseen para servir de co-
deudoras en caso de que a 
un familiar se le otorgue  un 

crédito bancario. Así, plan-
tean estas mujeres, “esta-
mos en desventajas con res-
pecto a otros trabajadores, 
y ello no lo consideramos 
justo. Quisiéramos que un 
funcionario de la Central 
de Trabajadores de Cuba 
nos dé respuesta”. | Alnube

Agua a retazos
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| Yoel Almaguer de Armas

ESTRÉS DEBE ser una de las palabras 
que más escuchamos a diario. Hay 
quien presenta situaciones de estrés 
por la música alta en las guaguas, 

por el dinero que no le alcanza para terminar 
el mes, por culpa de la pesa del mercado y del 
dependiente, o por el familiar enfermo que 
requiere 24 horas de atención. Es un vocablo 
que suena bien, que está de moda y que justi-
fica cualquier amenaza contra la estabilidad 
personal. 

Muchos hablan de estrés cuando están 
bravos, tristes, desbordados por el trabajo, 
o preocupados por algo. La literatura so-
bre este tema indica que es un concepto de 
amplio alcance, y que incluye, sobre todo, 
emociones negativas como la depresión, la 
ansiedad, la cólera, y otras que aparecen en 
la vida cotidiana  y las relaciones interper-
sonales como los celos, la vergüenza, la en-
vidia, la culpa.

Miguel Ángel Roca, Doctor en Ciencias 
Psicológicas y profesor de la Facultad de Psi-
cología de la Universidad de La Habana, ma-
nifiesta que también se alude a un estrés posi-
tivo, relacionado con acciones que desafían al 
individuo, que le exigen y provocan pero tienen 
una connotación favorable, que lo hace sentir 
orgulloso y satisfecho.  

Para la mayoría, el estrés es el estímulo, o 
aquello que exige y demanda una atención. Pero, 
según el profesor eso no es estrés: “Esos son los 
estresores, y en disímiles ocasiones ese estresor es 
el propio individuo, que se exige, se demanda, se 
pide, y que vive con un montón de ‘deberías’”.

Además, muchos identifican el estrés como 
causante del insomnio, la alteración de la presión 
arterial y el ritmo cardiovascular, la sudoración 
profusa, y otros padeceres que asume el organis-
mo como defensa a las demandas del medio. 

“Estrés es una relación, no es estímulo ni 
respuesta de la persona con su entorno, donde 
hay determinadas demandas y exigencias que 
son estresores. Sin embargo, a veces el proble-
ma no está en el estrés sino en la capacidad 
que tenga el individuo para evaluar su situa-
ción”.

Por eso, hay quienes tienen bastante exi-
gencia y evalúan que realmente no es tan difícil 
la situación, y hay quienes tienen pocas exigen-
cias pero sobredimensionan lo que les ocurre; 
y para el profesor de la Facultad de Psicología, 
estos últimos están en una circunstancia de 
mayor límite porque generalmente carecen de 
recursos para enfrentar las demandas.

Los recursos
El psicólogo Miguel Ángel Roca refiere que 
esos recursos pueden ser biológicos, porque un 
individuo fuerte y sano aguanta más las con-
tingencias del medio.

Están los económicos, ya que la estabilidad 
financiera ofrece seguridad para enfrentar la 
vida cotidiana.

También son primordiales las redes de apo-
yo social, integradas por amigos y gente con las 

que se pueda contar para darles respuesta a de-
terminados problemas. 

“Asimismo, están los recursos psicológicos, 
que es la filosofía de vida o la concepción del 
mundo que tenga cada quien. Ciertamente, hay 
quienes son fatalistas, pesimistas, muy autode-
rrotistas, y se estresan con mucha facilidad. 

“Y hay recursos como son las habilidades 
para establecer relaciones interpersonales 
que abren numerosas puertas o para resolver 
contratiempos. En ese sentido, varias litera-
turas plantean que un individuo sano es el 
que le busca soluciones a los problemas, y el 
neurótico es el que le busca problemas a las 
soluciones”.

Cuándo se produce el estrés 
“Cuando se agotan los recursos, cuando ya 
no tienes salud ni paciencia, cuando ya no 
es importante tu filosofía del mundo, cuan-
do no tienes amigos ni buena situación eco-
nómica, cuando las demandas se fueron por 
encima y la persona evalúa que la situación 
se le fue de control, y todo esto complica su 
bienestar”.

Comenta el profesor de la Facultad de Psi-
cología que se habla de una fase de alarma,  
desde que el individuo se moviliza; una fase de 
confrontación en la que el individuo se enfren-
ta a circunstancias; y una final de agotamien-
to en la cual no tiene recursos. 

“En la alarma y en la emergencia todavía 
se lucha. A veces en medio del estrés uno ac-
túa de manera errada pero al menos lo hace y 
busca tener respuestas. Sin embargo, el ter-

cer momento es el más vulnerable, y es cuando 
la persona piensa en el para qué voy a hacer 
nada… y hay quien se queda sin recursos y 
opta por el suicidio”.

Miguel Ángel Roca afirma que en esa fase 
es muy probable la aparición de aftas buca-
les, las dermatitis, el vitiligo, la alopecia, las 
hipertensiones, la pérdida del sueño, del ape-
tito, y enfatiza que a largo plazo el estrés ge-
nera afectaciones crónicas de salud como son 
las úlceras, y que cada vez se habla más del 
trabajo de lo psicológico en los problemas de 
oncología. 

Sobre cómo pudiéramos desestresarnos 
el profesor Miguel Ángel Roca comenta que 
cada persona busca su manera. “La que yo 
convoco es tomar conciencia de que el indi-
viduo está en una situación de estrés, y debe 
hacer un análisis racional de lo que está pa-
sando, saber a qué se enfrenta, qué le deman-
da la vida, qué recursos tiene y cuáles puede 
utilizar”.

Asimismo, hay quien toma medicamentos, 
hay quien hace yoga, ejercicios, hay quien pre-
fiere no hablar del problema, hay quien escu-
cha música, va a la playa o hace otra actividad. 

¿El estrés se ubica en algún lugar del cuer-
po? “Aunque la siguiente conclusión es empí-
rica, personal y metafórica, cuando uno está 
sometido a situaciones estresantes, al estrés le 
encanta ponerse en los hombros, y por eso es 
que el masaje alivia tanto.

“Ciertamente, el estrés es parte inevitable 
de la vida cotidiana, y dicen que el peor de los 
estreses es no tener ningún estrés”.

El director de la fábrica 
quiere que sus trabajadores 
pasen cursos de superación 
pero la edad de ellos no les 
permite entender las tecno-
logías actuales. 

Los trabajadores de la 
empresa de mantenimien-
to no cumplieron el plan 
de producción de este mes 
porque, según la jefa, las 
relaciones interpersonales 

afectaron la calidad pro-
ductiva.

Esas situaciones gene-
ran estrés laboral, y se ma-
nifiesta en la pérdida del 
interés por las obligaciones 
que cada cual debe cumplir.

Los contextos estresan-
tes pueden afectar a largo 
plazo la salud del ser huma-
no. Por eso, en los centros 
debe primar la paz, la ar-

monía, el buen ánimo, y no 
el recelo, ni la envidia, ni la 
división entre compañeros. 

Las maneras para lo-
grar la vinculación de 
unos con otros tienen que 
ser una de las obligacio-
nes o tareas del mes. Hay 
que buscar zonas de con-
fort, fomentar actividades 
fuera del horario laboral 
que faciliten el  intercam-

bio entre los trabajado-
res, porque muchas veces 
se cuestionan sin conocer 
cómo piensan y cómo son 
verdaderamente.

 Hay que entender la 
capacidad de cada perso-
na y sus potencialidades 
para evitar sobrecargarla; 
en otros casos será nece-
sario variar los contenidos 
para motivar al hombre o 

a la mujer en su quehacer; 
y sobre todo, es importan-
te lograr un equilibrio en-
tre trabajo y familia para 
no abrumar ni tensionar la 
vida en esos espacios.

En estos tiempos  es 
primordial la atención y la 
motivación hacia los tra-
bajadores, porque solo así 
lograremos mejores obras 
sociales.

El peor de los estreses: no tener ningún estrés

El estrés laboral condiciona la calidad

El estrés afecta la salud de la persona y puede incidir en problemas oncológicos. | foto: Del  autor
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| Gabino Manguela Díaz   
| fotos: José Raúl Rodríguez Robleda

Cuando escuché la noticia, mi primer 
pensamiento fue para aquella mara-
tónica jornada en que recorrí en busca 
de malta no pocas tiendas recaudado-
ras de divisas (TRD). Fue infructuoso 
mi esfuerzo, y al final, decepcionado, 
me convencí una vez más de que ese y 
otros muchos productos solo existían 
en paladares o cafeterías de los cuen-
tapropistas, aunque a un precio signi-
ficativamente superior. 

Maldije a aquel que especulaba, 
pero concluí en que si quería la mal-
ta, o cerveza Cristal, la mayonesa u 
otros productos que harían prácti-
camente interminable la lista, tenía 
que comprarlos a ese precio.

La noticia de marras acaparó ti-
tulares en el país: el Ministerio del 
Comercio Interior (MINCIN) inau-
guraba en La Habana un primer 
mercado mayorista para productos 
alimenticios, unidad que apenas dos 
semanas después ya sumaba como 
clientes a 59 cooperativas no agro-
pecuarias (CNA) de la capital.

Desde que en marzo del 2010 se im-
pulsara en Cuba el trabajo por cuenta 
propia, uno de los mayores reclamos 
del creciente número de insertados en 
esa forma de gestión —y también de 
la población— fue la necesidad de un 
mercado mayorista capaz de cubrir la 
amplia demanda de cafeterías, pala-
dares y otras unidades dedicadas a la 
comercialización de alimentos.

Así lo fijaban los Lineamientos 
de la Política Económica y Social 
del Partido y la Revolución: “Defi-
nir las formas de gestión mayorista 
que den respuesta a todos los acto-
res de la economía de acuerdo con 
las posibilidades del país”.

Vanessa Perez, directora ge-
neral de la Empresa Mayorista de 
Consumo Social de La Habana, 
entidad encargada de la nueva mo-
dalidad de abastecimiento y venta 
a las CNA, y a la que pertenece el 
nuevo mercado, subraya al respecto 
significativos elementos de su ges-
tión comercializadora. 

“Vendemos productos secos como 
el arroz, granos, azúcar y sal; refres-
cos, cervezas (Mayabe, Tínima y Caci-
que), ron; salchichas, perros calientes, 
confituras; cigarros, tabacos, café y 
otros, todos con un 20 % de descuen-
to; también otros congelados y pollo 
—este con un 30 % de descuento—”. 

En tal punto, para este redactor 
se impuso una pregunta: ¿entonces 
las cooperativas que aquí compren 
tienen algún tope en sus precios 
para la población? Mi interlocuto-
ra y Bárbara Mesa León, directora 
comercial de la Organización Su-
perior de Dirección Empresarial 
(Osde) de Alimentos, también del 
MINCIN, respondieron mi pregun-
ta. “Comercializamos con las CNA, 
aunque no sabemos si ellos tienen 
que topar precios cuando venden 
a la población. Poseen sus fichas 
de costo, y no podemos decirles si 
tienen que topar precios. Nos toca 
garantizarles la mercancía, pero de 
nosotros no dependen sus precios”. 

En este punto radica uno de los 
lógicos propósitos de la apertura del 
mercado mayorista: venta al por ma-
yor a las CNA y cuentapropistas, y 
que estos, a su vez, no ya que no su-
ban, sino que bajen sus precios mi-
noristas, dado el descuento por su 
compra mayorista, algo de evidente 
beneficio para los muchos ciudada-
nos que acceden a ese tipo de merca-
do. “Que no se afecte la población”, 
dijo Vanessa.

Cualquier ciudadano trata de 
comprar determinado producto y 
no lo encuentra, porque, sencilla-
mente el existente lo adquirió una 
CNA o un cuentapropista —a los 
que se unen revendedores y especu-
ladores natos—. ¿Se cumplirá con 
el propósito de evitar que las CNA 
y otras formas de gestión compren 
el producto alimenticio cuyo desti-
no era ser adquirido por la pobla-
ción? “El objetivo es que la CNA no 
compre en el mismo lugar en que 
la población adquiere su librita 

de arroz”, refirió Bárbara. Es muy 
pronto para sacar conclusiones, 
pero hoy los precios se mantienen 
inalterables. 

La directora de la empresa a 
cargo del mercado mayorista su-
brayó además que con Mercabal —
su nombre comercial— se hace una 
prueba piloto a fin de ajustar todos 
los elementos necesarios y poder  
generalizar la experiencia. 

“Por el momento somos el único 
mayorista del país con este encar-
go, y según las previsiones, poste-
riormente se incorporarán a noso-
tros, como clientes, trabajadores por 
cuenta propia vinculados con la 
gastronomía y que laboran en lo-
cales arrendados a esta”, precisó la 
directiva.

Subrayó que Mercabal está pre-
parado para comercializar unos 10 
millones de pesos mensualmente, 
aunque hasta hoy solo ha comercia-
lizado alrededor de 740 mil pesos a 
17 cooperativas. 

Nada de dinero en efectivo
En su calidad de directora comer-
cial del Grupo de Alimentos, Bárba-
ra Mesa precisó que el nuevo mer-
cado asegura a las cooperativas lo 
que recibían cuando pertenecían a 
la gastronomía. 

“En estos momentos La Habana 
cuenta con 79 cooperativas no agro-
pecuarias y de estas, 59 ya son clien-
tes nuestras. Las 20 restantes aún no 
prestan servicio a la población, pero 
a medida que se inicien tienen aquí 
su espacio seguro”, indicó.

“Para la CNA es una ventaja el 
hacer su contrato anual con una sola 
entidad, en este caso con la que se 
subordina Mercabal, a la vez que 
desglosa sus compras mensuales. 
Aquí no circula el dinero en efecti-
vo, y la cooperativa, que puede ir al 
mercado una vez por semana, paga 
en CUP a través de su tarjeta mag-
nética emitida por el Banco Central. 

“Con anterioridad la gastrono-
mía suministraba algunos produc-
tos a esta nueva forma de gestión, 
pero ahora es el Grupo de Alimen-
tos el que garantiza a las empresas 
mayoristas”.

Se consigna además la obliga-
ción de que la CNA no tenga deudas 
con la entidad suministradora, y a 
que presente en Mercabal la rela-
ción de productos propios de su ac-
tividad.

Teresa de la Caridad Rodrí-
guez Reyes es la jefa del mercado 
mayorista. “Nosotros recibimos el 
suministro y luego de la venta, en 
72 horas y en camiones de la Base 
Nacional de Transporte del Co-
mercio, lo llevamos hasta los loca-
les de la cooperativa, pero si ellos 
traen su camión pueden trasladar 
su compra.

“Por ahora no se nos presentan 
muchos problemas, aunque las CNA 
quisieran un mayor plazo para pa-
gar —piden hasta 30 días— pues 
tienen que saldar su cuenta al mo-
mento de comprar. También cuando 
se incorporen los cuentapropistas 
deberemos incrementar el número 
de suministradores”, opinó.

Hoy, conocimos, las cooperativas 
demandan mayor cantidad de cerve-
za, “pero no estamos en condiciones 
de complacerlos”, refirió Vanessa. 
“Tampoco ahora podemos ofertar 
más refrescos, y no podemos olvidar 
que el compromiso mayor es asegu-
rar lo que la CNA recibía antes de la 
gastronomía”, dijo Bárbara.

Colectivo pequeño, pero sin sección 
sindical
El colectivo del mercado, enclava-
do en Avenida 26, en Nuevo Vedado, 
está compuesto por 23 trabajadores, 
acogidos todos al pago por resulta-
dos, sin embargo es de lamentar que 
aún no han creado su sección sindi-
cal. ¿Y si surge un conflicto cómo se-
ría su solución? 

“Como usted puede ver, el cen-
tro goza de magníficas condiciones. 
Contamos con todos los medios de 
protección, uniformes. Se aplica el 
pago por resultados, pero aún no 
hemos cobrado el primer salario”, 
puntualizó Andrés Villegas, uno de 
los estibadores.

| Primer mercado mayorista de alimentos del MINCIN

Mercabal: un espacio para más  

Una vista del almacén. Los estibadores en plena actividad comercial.

Vanessa Pérez, directora general de la 
Empresa Mayorista de Consumo Social de 
La Habana. “Mercabal está preparado para 
comercializar unos 10 millones de pesos 
mensualmente. En el momento de nuestra 
visita sumaban 740 mil pesos en ventas a 17 
cooperativas no agropecuarias”.

“El objetivo es que la cooperativa no compre 
sus productos donde la población adquiere 
su librita de arroz”, dijo Bárbara Mesa León, 
directora comercial del Grupo de Alimentos del 
MINCIN.
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El conocimiento de la historia in-
centiva a la reflexión, a hurgar  en 
las raíces de la identidad nacional  y 
a fomentar valores patrióticos, hu-
manos y morales en bien de la socie-
dad. Tales aspectos constituyeron  
motivaciones entre los asistentes al 
encuentro nacional de jóvenes que 
laboran en  diversos sectores de la 
producción y los servicios, efectua-
do en la sede de la CTC.

Punto de partida para el análisis 
fue el diálogo espontáneo que sos-
tuvo con los participantes el doctor 
Eusebio Leal Spengler, historiador 
de La Habana, en lo que él denomi-
nó como “una sesión académica”, a 
través de la cual caracterizó la si-
tuación de Cuba en 1868 a raíz de la 
gesta del 10 de octubre,  el accionar 
de sus iniciadores y el mérito históri-
co de aquella vanguardia que rompió 
un muro que parecía impenetrable y 
que tras esta se desencadenaron las 
fuerzas populares.

Nada ocurre así de pronto, afir-
mó Leal Spengler  al describir las 
situaciones previas que crearon las 
condiciones que impulsaron el le-
vantamiento armado lidereado por 
Carlos Manuel de Céspedes. 

Al 10 de octubre de 1868 —ex-
presó— le precedieron el exilio, el 
cadalso, las confiscaciones, perse-
cuciones  y restricciones de todo 
tipo hasta que fue creándose  la 
condición indispensable para, en 
medio de la apatía y la situación 
de resignación, surgiera  ese nervio 
vital  capaz de conmover  la histo-
ria.

Sobre José Martí  precisó que 
a él podemos llegar por las cartas 
a su madre y sus poemas, entonces 
nos vamos acercando al hombre 
para poder entender lo que fue ca-
paz de hacer.

De la incorporación de Antonio 
Maceo a la contienda independen-
tista,  apuntó que tenía una gran 
capacidad  de superación. “Era mu-

lato y formaba parte de esa genera-
ción de cubanos que a lo largo del 
tiempo fuimos asumiendo nuestra 
mulatez  de sangre o de cultura, sin 
la cual Cuba no puede ser interpre-
tada. Quiere decir —añadió— que 
tenemos que sentir alegría de ser lo 
que somos”. 

En otro momento recordó la 
presencia de españoles  en el Ejér-
cito Libertador como José Miró, 
quien alcanzó el grado de general 
a las órdenes de Maceo. También 
evocó  al  joven norteamericano 
Henry Reeve, caído en combate. 
“La patria es donde se lucha, no so-
lamente  donde se nace. De ahí el 
sentimiento  internacionalista  de 
los que vinieron de distintas par-
tes del mundo a luchar por Cuba”, 
acotó.

Leal Spengler  llamó a no con-
vertir el concepto de Revolución en 
una lápida: “Vamos a ir lentamen-
te leyendo cada  una de las catego-
rías y vamos a ver qué hay detrás 
de cada una de ellas, qué adver-

tencias, qué señalamientos, qué 
predicción, elogio de cualidades 
y virtudes como son la verdad, el 
internacionalismo, la fraternidad, 
la dignidad humana, el enfrenta-
miento a  las poderosas corrientes”.

Catalogó como valores el amor 
a los que nos trajeron al mundo. 
“Seamos fieles y seamos cultos 
porque no es posible desarrollar la 
victoria sin cultura”, enfatizó. 

“Vamos a no desmayar cuan-
do existan dificultades y proble-
mas —convocó— pero debemos ser 
originales, siempre originales, no 
aburrir  a nadie con la elocuencia 
inútil”.

Al decir de Rolando Acebal, 
entrenador de la selección cubana 
de boxeo, todo profesor  tiene den-
tro de sus funciones la formación 
de valores entre nuestros deportis-
tas como el sacrificio; no esperar  
el estímulo material,  ofrecer ale-
gría y satisfacción al pueblo.

El  multicampeón  de esa dis-
ciplina Julio César La Cruz,  sig-

nificó cómo a lo largo de su for-
mación como atleta ha adquirido 
principios éticos, morales y revo-
lucionarios que también nos in-
culcaron nuestros padres y están 
por encima de ofertas millonarias 
que no pocas veces le han ofrecido 
para abandonar su país.

Planteamientos como por qué 
algunos jóvenes llevan como pren-
da de vestir la bandera nortea-
mericana, la participación en las 
tareas económicas y en las asam-
bleas de afiliados, y  el insustitui-
ble papel de la familia como base 
inicial para la educación en todos 
los órdenes, prevalecieron en las 
intervenciones.

También hubo reflexiones 
acerca del  éxodo de fuerza laboral 
calificada en sectores como educa-
ción y salud pública, y las causas 
que lo motivan.

Una amplia información so-
bre  la marcha del XXI Congreso 
de la CTC estuvo en la agenda del 
encuentro. Milagro de la Caridad 
Pérez Caballero, miembro del Se-
cretariado Nacional de la central 
sindical,  se refirió a la importan-
cia de la discusión del Documento 
Base.

Julio Gómez Casanova, inte-
grante del Buró Nacional de la UJC, 
ponderó  la prioridad que esa or-
ganización le confiere a la partici-
pación de la masa juvenil en la ac-
tualización del modelo económico y 
social cubano  y añadió que el con-
greso sindical es un escenario apro-
piado para lograr ese propósito.

De gran interés resultó el  tes-
timonio del exagente de la Segu-
ridad del Estado Raúl Capote al 
ofrecer sus vivencias  cuando fue 
captado por la Agencia Central de 
Inteligencia.  

Emotiva resultó la entrega del 
Sello 75 Aniversario de la CTC a la 
profesora Rina Peñalver González, 
quien a la edad de 90 años aún im-
parte clases de Historia de Cuba 
en un preuniversitario habanero. 

Este 4 de abril, aniversarios  de la Unión de Jó-
venes Comunistas y la Organización de Pioneros 
José Martí, los habitantes de Güines, en Mayabe-
que, celebraron la reapertura del hospital clínico 
quirúrgico Aleida Fernández Chardiet.

La obra de mayor impacto social desde que se 
creó la provincia en el año 2011 concluyó en me-
nos de cinco meses y tuvo un costo superior a los 
8 millones de pesos. Incluyó la remodelación de 
la estructura civil completa, salones quirúrgicos, 
salas, recibidores y laboratorios.

El número total de camas asciende ahora a 
106 y cuenta, entre otras bondades, con una 
sala de terapia intermedia para 14 pacientes, 
con excelente confort en cada área del centro 
asistencial.

La reinauguración contó con la presencia de 
Salvador Valdés Mesa, miembro del Buró Político 
del Partido y vicepresidente del Consejo de Esta-
do, los también miembros del Buró Político Ro-
berto Morales Ojeda, ministro de Salud Pública, 
y Ulises Guilarte De Nacimiento, secretario gene-
ral de la Central de Trabajadores de Cuba (CTC); 
y Suselys Morfa González, integrante del Consejo 

de Estado y primera secretaria del Comité Nacio-
nal de la Unión de Jóvenes Comunistas (UJC), así 
como las máximas autoridades de la provincia.

Las labores constructivas  tuvieron apoyo 
popular e institucional, de ahí que el Secreta-
riado Nacional de la CTC acordó entregar el 
certificado de Proeza Laboral a colectivos con 
una participación extraordinaria: entre ellos  
la Brigada de la Construcción Empresa Azu-
carera Mayabeque, la unidad empresarial de 
base (UEB)  Zeti de Azcuba, la Brigada Fores-
tal Mayabeque, la UEB de aseguramiento Valle 
del Perú y la Empresa Constructora Integral de 
la provincia.

A la entrega de reconocimientos se sumaron 
la Federación de Mujeres Cubanas con la Distin-
ción 23 de Agosto y  el Sindicato Nacional de Tra-
bajadores de la Salud Pública que otorgó el Sello 
75 Aniversario.

También fueron estimulados directivos que 
estuvieron al frente de las obras, trabajadores 
del sector  y 60 jóvenes mayabequenses que re-
cibieron  el carné  de la UJC. | Wilber Pastrana 
Pereira

| Encuentro nacional de jóvenes trabajadores

La alegría de ser lo que somos

Una conferencia a cargo del doctor Eusebio Leal Spengler, historiador de La Habana fue el hilo 
conductor de las reflexiones durante el encuentro. | foto: José Raúl Rodríguez Robleda

Hospital renovado

Cada área del hospital muestra una excelente calidad.
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LOS VECINOS son sus me-
jores aliados. Muchos la 
conocen desde que era una 
niña, pues en la demarca-

ción del actual Consejo Popular 
Ampliación de Almendares resi-
de hace bastantes años. Así que a 
Vilma Patricia Alvarado Godoy —
diputada a la Asamblea Nacional 
del Poder Popular y delegada de 
la circunscripción 49, en el muni-
cipio de Playa— ellos la han visto 
crecer, tanto en edad como en res-
ponsabilidades. 

En el año 2012, durante el an-
terior proceso de elecciones ge-
nerales, resultó elegida delegada 
y unos meses después diputada. 
Desde entonces le acompaña una 
preocupación: no dejar de ser la 
persona por quienes sus electores 
votaron.  

Comprensiva y sensible ante los 
problemas de los demás, diáfana, 
alegre, profesional consagrada y 
comprometida con el proyecto revo-
lucionario, son algunas de las cua-
lidades que la distinguen, y por lo 
cual forma parte de ese 53,22 % de 
mujeres que hoy integran nuestro 
Parlamento.  

En la actualidad Vilma Patri-
cia se desempeña como jurista en 
la unidad presupuestada (para el 
apoyo logístico) de la Comisión 
Electoral Nacional, y con anterio-
ridad laboró durante 26 años en la 
Organización Nacional de Bufe-
tes Colectivos (ONBC),  por lo que 
posee experiencia en cuanto a la 
representación de personas natu-
rales.

No obstante, la labor como de-
legada es “otra cosa”. Había tenido 
vinculación con los delegados ante-
riores y por eso cierto acercamiento 
con la actividad del Poder Popular, 

pero realmente cuando la propusie-
ron consideró que era una tarea” 
muy difícil. 

“Sin embargo, ahora sé cuán bo-
nita es. Se precisa conocer a la gen-
te, aceptar las críticas cuando sean 
necesarias, abordar los problemas 
de manera integral. A pesar de que 
estos no siempre se resuelven, los 
electores reconocen nuestro esfuer-
zo. La población me da las mayores 
alegrías”.   

La propia profesión la ha dotado 
de experiencia para trabajar con el 
pueblo… 

Es distinto, en la representa-
ción de personas naturales uno se 
parcializa con sus intereses. En 
cambio, ahora tengo la posibili-
dad de ver los problemas de otra 
manera. La sabiduría del delegado 
está en tener como método el tra-
bajo comunitario integrado, que 
es la cooperación entre todas las 
entidades y actores del barrio; es-
tamos hablando del médico de la 
familia, de los representantes de 
la FMC, de los CDR, de la Asocia-
ción de Combatientes. 

Por ejemplo, en la circunscrip-
ción —integrada por 17 CDR— cuan-
do hay lluvias intensas hemos sufri-
do inundaciones y entre todos hemos 
buscado alternativas. Asimismo en 
un edificio multifamiliar afrontamos 
dificultades con una fosa mal en-
troncada y ya se ha logrado mejorar 
la situación a partir de las medidas 
adoptadas y el criterio de personas 
con conocimientos sobre tales cues-
tiones.  

¿De alguna manera usted ha lo-
grado acercarse a ese trabajo comu-
nitario integrado? 

No estoy satisfecha, creo que lo 
hemos alcanzado de forma parcial. 
Considero que debemos esforzarnos 
más en esa dirección, ya que la po-
blación es la que nos permite ir al 
fondo, a la esencia de los problemas, 
porque el delegado no lo conoce 
todo.  

En la anterior legislatura fue 
diputada, ahora lo es por segunda 
ocasión. ¿Cómo valora este trabajo 
en el Parlamento?

Ha sido favorable y útil. Hasta el 
venidero 19 de abril —cuando que-
dará constituida la nueva legislatura 
de la Asamblea Nacional del Poder 
Popular— me desempeño como se-
cretaria de la Comisión permanente 
de trabajo de Asuntos Constituciona-
les y Jurídicos, y desde esta posición 
las tareas me han dado la posibilidad 
de profundizar mis conocimientos 
sobre determinados asuntos. 

Es bueno señalar que como di-
putados no solo accionamos en la 
comisión que integramos, sino que 
de conjunto con otras realizamos 
controles y fiscalizaciones, lo cual 
nos permite ganar en experiencia. 

En este sentido uno debe man-
tener una conducta humilde, sa-
ber escuchar a los demás, porque 
en ocasiones el criterio propio no 
es compartido por la mayoría y 

hay que ser capaz de comprender 
por dónde va la razón y rectificar 
cuando la opinión no es la ade-
cuada. 

Usted también tiene responsabi-
lidades partidistas. ¿Cómo combina 
todas estas actividades?

En realidad cuento con mucho 
apoyo familiar, en la casa tengo 
pocas obligaciones. Así en el tra-
bajo trato de cumplir con todo y 
sí tengo ciertas facilidades para 
asistir a las actividades de las 
Asambleas Nacional y Municipal. 

Ahora mismo, en la Comisión 
Permanente de Trabajo de Órganos 
Locales, a nivel de municipio, me 
han dado la misión de ser la secre-
taria y a partir de ahora debemos 
organizar el trabajo.  

Milito en las filas del Partido 
desde el año 1991, y este quehacer 
de dirigir el núcleo me gusta porque 
me facilita la labor con la comuni-
dad. A todo ello dedico mi tiempo 
libre, pues es la posibilidad que ten-
go para visitar la circunscripción, 
compartir con los electores, reali-
zar los despachos semanales y lue-
go gestionar los planteamientos. Me 
apoyo mucho en Caridad Llerandi, 
una de las compañeras de un núcleo 
zonal que siempre está conmigo.

Después que recibimos un 
planteamiento lo tramitamos ante 
la entidad administrativa y luego 
se registra en la secretaría de la 
Asamblea Municipal. Es nuestra 
responsabilidad darle seguimien-
to, intercambiar con las autorida-
des administrativas del territorio. 
El delegado no solo tramita las 
quejas, sino que las gestiona y se 
reúne con los electores para pro-
poner soluciones. 

¿Qué le diría a un delegado que 
comienza?

Es imprescindible trabajar de ma-
nera coordinada con los actores de la 
comunidad, respetar a los electores, 
saber que cuando ellos plantean una 
cuestión, generalmente, tienen razón. 
Hay que hacer los análisis de los pro-
blemas, investigar, pedir soluciones, 
alternativas. Hoy veo que existe más 
comprensión en cuanto a las funcio-
nes y tareas del delegado, lo cual me 
complace. 

“La población me da las mayores alegrías”

Vilma Patricia ha dedicado su vida a las tareas 
de la Revolución desde diferentes ámbitos. En un encuentro cotidiano con sus electores, en quienes siempre encuentra apoyo.

Vilma Patricia Alvarado Godoy ocupará por segunda ocasión un peldaño 
como diputada en la Asamblea Nacional, honrosa misión que asumirá el 
venidero 19 de abril como fiel representación de las mujeres cubanas 

“Nosotros la hemos visto crecer, prepararse en la Universidad, formar-
se como abogada. Ha mantenido siempre una actitud destacada, muy 
cooperadora en todo. Y por esa trayectoria tan bonita ha sido seleccio-
nada delegada y diputada. 

“En la circunscripción cuenta con un apoyo increíble. Yo fui presi-
denta de un colegio electoral y puedo decir que ella fue la que alcanzó 
la mayor cantidad de votos. Como delegada se preocupa mucho por la 
comunidad y ha resuelto varios problemas. Es el relevo que queremos y 
necesitamos”. (Alexis Castro González)

“Vilma Patricia es una persona integradora, se vincula mucho con 
otras organizaciones de base, como los CDR, la FMC, el Partido. A veces 
las dificultades que se plantean no tienen solución porque dependen de 
recursos financieros y materiales de los cuales no disponemos, pero ella 
es capaz de argumentar y convencer. 

“Como miembro de la Asamblea Municipal del Poder Popular está 
al tanto de todo y eso hace que pueda explicar determinados aconteci-
mientos. Es una persona preparada, tanto intelectual como revolucio-
nariamente. No solo transmite sus ideas y consideraciones, sino que las 
dice con el corazón”. (José Tabraue)

En Vilma Patricia está el relevo. 
Los electores opinan 
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CUANDO Yoan Bornet Gutié-
rrez, de Manatí, en Las Tu-
nas, concluyó su servicio mi-
litar activo (SMA) renunció a 

la oferta de incorporarse a una briga-
da de tropas especiales, en La Haba-
na, y optó por la tierra para construir 
un proyecto de vida que le da satisfac-
ciones y el bienestar de producir ali-
mentos, y fundar una familia.

“Donde yo vivo estaban entre-
gando tierras ociosas de una coo-
perativa que desintegraron; hice la 
solicitud en el 2011, me dieron una 
caballería que estaba limpia y la 
empleé en cultivos varios y gana-
dería, luego me la ampliaron a seis. 
Mantengo los mismos propósitos y 
la siembra de alimento animal.

“Tengo un proyecto de vida. A 
la finca le puse por nombre La Di-
chosa —está a 22 kilómetros de Ma-
natí—, y con las ganancias de sus 
producciones construí mi casa, con-
fortable, de placa y mampostería. 
Siempre he vivido en el campo, mi 
papá trabajaba la tierra y desde chi-
quito opté por eso, hasta ser lo que 
soy. Mi vida ha mejorado muchísi-
mo, he visto los resultados. 

“Me gusta trabajar con los anima-
les; además, soy presidente de la coo-
perativa de créditos y servicios (CCS) 
José Santiago Arcilla, y le dedico 
tiempo a esta tarea, hay que atender a 
los 87 campesinos y sobre todo a los 10 
jóvenes que están integrados a esta”.  

Prioridad para los jóvenes
La Resolución 449/2013, del minis-
tro de la Agricultura, prioriza la 
entrega de tierras ociosas en usu-
fructo a los licenciados del SMA, 
con el objetivo de asegurar su vínculo 
laboral, y de materializar los Linea-
mientos del Partido, uno de los cua-
les señala la necesidad de adoptar 
medidas que incentiven la incorpo-
ración y permanencia de los jóvenes 
en el sector agropecuario.

Un total de 713 jóvenes desmovili-
zados del Servicio de todo el país han 
recibido tierras ociosas, algunos de los 
cuales tienen sus proyectos más avan-
zados y otros más incipientes. En un 
encuentro con Gustavo Rodríguez Ro-
llero, titular de la Agricultura, varios 
de los 45 que participaron en el Pri-
mer Taller de Jóvenes Usufructuarios, 
plantearon las trabas que aún ponen las 
direcciones de las empresas y la Anap 
para el desempeño de sus labores.

El propio Yoan planteó los pro-
blemas financieros que tiene su CCS, 
“una herencia del anterior presiden-
te”, y el desconocimiento técnico que 
limita llevar a vía de hecho el flujo 
zootécnico de las vaquerías.

Adrián Guirola Gil, de la CCS Al-
berto Villafaña, de Ranchuelo, en Villa 
Clara, dijo que ya entregó al Estado 30 
quintales de frijoles, que cultivó pi-
diendo insumos prestados, pues aún el 
paquete tecnológico no ha llegado a su 
cooperativa “que es fortalecida solo de 
nombre, porque está descapitalizada”.

Estos asuntos demuestran que 
aún en varios lugares las juntas di-
rectivas de las cooperativas y las di-
recciones de las empresas estatales 
no están suficientemente capacita-
das para asesorar a quienes se unen 
a las labores del campo, porque se-
gún Rodolfo Expósito, presidente 
del Grupo Empresarial de Logísti-
ca, de la Agricultura (Gelma), hay 

soluciones y mecanismos para re-
solver tanto los temas económicos 
como los tecnológicos.

El Ministro de la Agricultura 
recomendó a los jóvenes apegarse 
a la ciencia y la técnica, escuchar a 
los productores experimentados, e 
“imponerse a todos los problemas. 
No se dejen amedrentar por nada. 
Busquen a quien los pueda ayudar”, 
y los felicitó por el revolucionario 
paso de incorporarse a la agricultu-
ra con 20 o un poquito más de años.

Agro Joven, un proyecto con la FAO
Dirigido por la dirección de personal 
del MINAG y gestionado por la de ca-
pacitación y superación del propio or-
ganismo, Agro Joven es un proyecto 
con respaldo de la Organización de las 
Naciones Unidas para la Agricultura y 
la Alimentación (FAO), que tiene como 
municipios fundacionales Los Pala-
cios, en Pinar del Río, y Caimito, en 
Artemisa, y que promueve la prepara-
ción de los jóvenes, el apoyo con insu-
mos y recursos, y las llamadas rutas de 
aprendizaje, de las cuales se han desa-
rrollado cuatro: Los Palacios, Caimito, 
San Antonio del Sur (Guantánamo) y 
el último, en Güira de Melena.

Cuarenta y cinco de los 79 jóvenes 
acogidos al proyecto visitaron fincas 
y cooperativas de este municipio, en 
fructíferos intercambios con los pro-
ductores. Un grupo estuvo en la estan-
cia de Moisés López Montes de Oca, 
usufructuario que posee 26,84 hectá-
reas, donde cultivan una diversidad 
de frutales como mamey, mamoncillo 
chino, guayaba, fruta bomba, cítricos 
y aguacate, entre otros. Él es miembro 
de la CCS Camilo Cienfuegos, produc-
tora de más de 200 mil quintales de 
viandas, hortalizas, granos y frutales.

Las plantas de su finca, una de 
las primeras 100 integradas al Mo-
vimiento de Frutales, rebosan de 
producciones, no solo por la calidad 
del suelo donde crecen (aunque es 
pedregoso y no sirve para cultivos 
varios) y las atenciones culturales, 
sino por algunas técnicas que él in-
trodujo como son el corte de las ye-
mas terminales en el mes de junio y 
el anillado a ramas alternas del ma-
moncillo, que se hace a su alrededor 
con un serrucho de  tres milímetros, 
y el raleo (al 20 %) del mamey para 
proporcionar que los rayos solares 
lleguen hasta cada tallo; ambos mé-
todos multiplican las pariciones.

Para suerte de Moisés, su hijo José 
Yanián estudia Ingeniería Agrónoma 
en la Universidad de Artemisa “para 
seguir los pasos de mi papá, que ha 
llegado a este nivel con la experien-
cia de la vida; yo tengo la posibilidad 
de estudiar, experimentar y mejorar 
técnicamente lo que él ha hecho. Mi 
futuro está en la finca”.

Arroceros y ganaderos
Para todos los gustos tiene la agri-
cultura una opción. Los espirituanos 
Yoelkis Enamorado Tamayo y Francy 
Rodríguez Hernández fueron a la de-
legación de la Agricultura del munici-
pio de La Sierpe al terminar el SMA, 
“con un documento que nos dieron 
para solicitar tierras en usufructo. 
Había otras ofertas, pero el cultivo 
del arroz era lo más aconsejable en la 
zona”, expresó el primero.

Francy sacó un papelito de su bi-
lletera y explicó: “Cultivo 9,78 hec-
táreas —236 cordeles—; empecé hace 
tres años y hasta ahora el mejor resul-
tado ha sido 37,06 toneladas de arroz, 
un promedio de  3,79 t/ha, por lo que 
recibí 117 mil 606, 27 pesos. Somos so-
cios de la UBPC El cedro, y tenemos 
desde semillas asesoría técnica”.

Estos jóvenes tienen 22 años, y 
aprendieron con sus padres a trabajar 
la tierra, y algunos como Enamorado 
hicieron cursos de técnico de nivel 
medio en Agronomía antes de entrar 
al SMA, quienes indudablemente tie-
nen sus conocimientos como ventaja a 
la hora de obtener los mejores frutos 
de los cultivos.

En la propia zona, Eduardo Gar-
cía Ramos siguió la tradición familiar 
y se dedica a la ganadería, ya que ha 
sido su fuerte la ceba de toros, que 
hace en sitios de gran tradición y con 
el apoyo de la Empresa Agroindus-
trial de Granos Sur del Jíbaro.

La Dirección Nacional de la Aso-
ciación Nacional de Agricultores Pe-
queños (Anap) reclama atención para 
el universo juvenil que componen más 
de 29 mil jóvenes en las cooperativas, 
mientras datos avalados por el Centro 
de Estudio de la Juventud dan cuenta 
de que solo el 12 % de quienes sostie-
nen el sector agropecuario tienen me-
nos de 36 años, por lo que vale la pena 
incentivarlos para que se capaciten, 
saquen los mejores frutos a la tierra y 
logren la prosperidad que esta ofrece.

Para estudiar siempre hay tiempo, 
aseguró el pinareño Jorge Luis Henrí-
quez, de la CCS Jorge González, quien 
estudia Agronomía en la sede univer-
sitaria: “En las horas de descanso y 
debajo de una mata podemos sacar la 
libreta y hasta el teléfono inteligente 
para revisar los contenidos; lo que hay 
es que proponérselo”.

El beneficio de la tierra

Moisés, un destacado fruticultor, respondió las disímiles inquietudes de los muchachos del 
proyecto Agro Joven. 

Con solo 28 años Yoan encontró la prosperidad 
que da la tierra.

Yoelkis Enamorado y Francy Rodríguez terminaron el SMA hace dos años y ya tienen experiencia 
en el cultivo del arroz.

| Jóvenes en el surco
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| Cuba en el Kennedy Center

| Yuris Nórido

Poco a poco, a golpe de 
perseverancia y talento, 
Reyna Hernández Sando-
val y Yadira Pintado Laz-
cano, más conocidas como 
La Reyna y La Real, han 
ido ganando un lugar im-
portante en el hip-hop cu-
bano. Puede parecer senci-
llo, más si hay capacidades 
y deseos, pero ese es un 
ámbito en el que histórica-
mente “han mandado” los 
hombres. Hasta el punto de 
que hay gente que todavía 
mira con cierta ojeriza a 
las mujeres que se aventu-
ran en estos predios.

Pero a estas dos cantan-
tes no las detiene nadie. Para 
ellas el rap es poesía, cróni-
ca social, lírica comprome-
tida con el aquí y el ahora. Y 
asumen que en sus historias 
pueden caber las de otras 

muchas mujeres, personas 
comunes y corrientes, que 
viven en cualquier barrio, 
en cualquier calle de este 
país. De eso se trata.

Los medios de comuni-
cación, los especialistas  y, 
no faltara más, el público (el 
entusiasta público para el 
hip-hop en Cuba, que no es 
una minoría insignificante 
como pudiera parecer) han 
distinguido el trabajo de La 
Reyna y La Real. Sus letras 
poderosas, sus voces, la sin-
gular proyección escénica… 
redondean un “producto” 
sólido, atendible en un pa-
norama insuficientemente 
promovido no obstante  las 
buenas intenciones.

Como para suscribir 
esa valía, los organizadores 
del festival Artes de Cuba: 
desde la Isla para el mundo 
han incluido a La Reyna y 
La Real en la nómina de los 

más de 400 artistas que se 
presentarán en los diversos 
escenarios del Centro John 
F. Kennedy para las Artes 
Escénicas, en Washington, 
Estados Unidos.

“Es  lo más grande que 
le  ha  pasado  a  este  gru-
po —dice La Reyna—; ese 
es uno de los grandes cen-
tros para la cultura de todo 
el mundo. Es una gran res-

ponsabilidad la que tene-
mos entonces. Vamos allá a 
mostrar la manera en que 
dos mujeres hacen el hip-
hop auténticamente cubano. 
Queremos hacerlo bien, con 
ganas, para dejar una buena 
impresión”.

“Allí, en los Estados Uni-
dos —agrega La Real— na-
ció este género de la música. 
Ir allá es como ir a bailar a 
la casa del trompo, pero creo 
que nosotras le ponemos un 
extra a lo que hacemos, ese 
sabor tan cubano, esa gracia 
tan de pueblo”.

El 17 de mayo, en dos 
tandas (7:00 y 9:00 p.m.), las 
dos cantantes van a rapear 
en el Club Cubano, en la ga-
lería del teatro Terrace del 
Kennedy Center.

La Real afirma que van 
al seguro: “Que nadie lo 
dude: ¡allí se va a quemar el 
arroz!”.

Serie Crónicas en blanco y negro (III) . Técnica mixta  sobre 
cartulina. 100x70 cm, año 2013.

| Jorge Rivas Rodríguez

La obra del pintor cubano-español Felipe Alar-
cón Echenique (Casablanca, 1966) ha logrado 
consolidarse como un complejo y abarcador uni-
verso de razonamientos y valoraciones críticas y 
filosóficas en torno al hombre, al medio en que 
sus semejantes —los de aquí y los de allá— en-
frentan el difícil ejercicio de vivir. De ahí que sus 
cuadros irradien, en  especial, una perseverante 
preocupación por lo humano, por las pasiones, 
miedos, alegrías, proezas, problemas y aventuras 
del existir cotidiano, para finalmente trascender 
como crónicas del tiempo de este artífice. Alarcón 
es acreedor de importantes lauros en prestigiosos 
concursos de artes plásticas en la India, España, 
Cuba, Francia y Rusia; entre estos el Premio de 
la Crítica en la Bienal de Venecia, que le permitió 
exponer en esa ciudad, y el Premio Internacional 
El Hombre de la Mancha 2016, con su serie ADN.

Bajo el sugerente título Recreaciones del 
Quijote cervantino con ADN cubano, desde el 
pasado viernes 6 de abril Alarcón presenta par-
te de sus obras en el Centro Hispanoamerica-
no de Cultura, donde hace poco fue curador de 
la exitosa muestra colectiva Múltiples miradas 
desde Extremadura en La Habana, con dibujos, 
pinturas, grabados e instalaciones  de 11 artis-
tas —entre ellos él— cultivadores de diferentes 
manifestaciones de la plástica radicados en esa 
Comunidad Autónoma del país ibérico.

Con  esta  exposición  reitera su acariciado 
anhelo de poner a consideración de la crítica y del 
público cubanos sus iconografías, caracterizadas 
por su expresividad simbólica y mística, serena, 
pero también, en ocasiones, contorsionada, entre-
tejido de ideas que aparecen y desaparecen del 
lienzo o la cartulina para protagonizar coloridos 
espectáculos de formas y signos matizados por el 
equilibrio y los movimientos.

Ante sus pictografías, el espectador se siente 
inevitablemente atraído por apasionados discursos 
que evocan —y provocan— disímiles sensaciones, 
culmen del arte propuesto por Alarcón, quien en la 
efervescencia del acto creador prescinde del mundo 
natural, para extraer de este la idea, el concepto, 
la razón. Sus alegorías a fin de cuentas constituyen 
enjundiosas meditaciones  sobre la vida, y su entor-

no existencial. Consideraciones estéticas que perci-
bimos como conglomerados de metáforas visuales 
en las que se examinan las realidades más íntimas 
y distintas, en un clima de furor poético que revela  
marcada conexión con el surrealismo clásico.

En tales narraciones pictóricas, deja fluir, in-
evitable e incontenible, su fecunda vocación por 
la lírica escrita. Por ello, su  pintura incita asi-
mismo al encantamiento por la calidad y limpie-
za del dibujo y las líneas, y  el refinado uso del 
color, solidez de una técnica que le posibilita ob-
tener sorprendentes transparencias. En su diver-
sidad expresiva se combinan estilos y corrientes 
estéticas que transitan desde el surrealismo, el 
pop, la figuración y la abstracción. Trabajo de 
precisiones y detalles que emana desde los ámbi-
tos activos de su psiquis, del inconsciente.

Es evidente que ya en plena madurez artísti-
ca él disfruta del acto de pintar sumergido en un 
íntimo ambiente de meditación y alucinación. Au-
dacia ensayística  que se expande más allá de los 
límites de la apariencia, en una praxis que, como 
aseguró el pintor alemán nacido en Suiza, Paul 
Klee (Münchenbuchsee, Suiza,1879-Muralto, Sui-
za, 1940), intenta reafirmar que “la cosa es más 
que el exterior que se nos presenta ante los ojos”.

Graduado en  La Habana de la Academia Na-
cional de Bellas Artes San Alejandro y del Insti-
tuto Superior Pedagógico Enrique José Varona 
(licenciatura en Educación Artística), Felipe es 
miembro de la Asociación Española de Pintores y 
Escultores, y presidente de la Asociación de Crea-
dores Iberoamericanos. Hombre sencillo, incan-
sable, emprendedor y febril amante del Caribe 
insular, donde dio sus primeros pasos en el arte y 
comenzó a hacer trascender su obra en diferentes 
confines del mundo.

Uno de sus trabajos más sonados —y mejor 
logrado— de los últimos años, tanto en las va-
loraciones de los críticos como entre las de sus 
admiradores, es Picasso, amor y suicidio (téc-
nica mixta, 240x100cm, 2014), un homenaje a la 
agudeza del cubismo del genio español. El artífi-
ce concierta un discurso plástico en el que, como 
torbellino de ideas ancladas en su natal terruño, 
y en donde ahora vive, desde las transparencias, 
los dibujos y las formulaciones pictóricas —sobre 
todo en las más acentuadas hacia el centro de la 

pieza— fluyen disímiles sentimientos y emocio-
nes con fuerte carga expresiva.

Este creador ha obtenido, además, otros pre-
mios de relevancia internacional, entre estos el de 
la Asociación de Pintores y Escultores de Madrid 
(con Sueños bipolares. Número III de la serie de-
dicada a Salvador Dalí);  el del II Salón de Peque-
ño formato de Acea (Federación Internacional de 
Artistas Plásticos), con sede en Barcelona (El paso 
del tiempo); y el Premio Alfonso Arana, en Francia 
(Nosotros).

| Felipe Alarcón en el Centro Hispanoamericano de Cultura

La Reyna y La Real: ¡que se queme el arroz!

“Al Kennedy Center vamos con todo”, aseguran La Reyna y La Real.
| foto: Tomada del perfil de Facebook de las artistas

La creación como íntimo ambiente de alucinación

Serie Crónicas en blanco y negro (I) . Técnica mixta  sobre 
cartulina. 100x70 cm, año 2013.
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Continúa 
festín del libro

Ayer concluyeron las ediciones 
territoriales de la Feria Internacional

del Libro en Las Tunas, Granma
e Isla de la Juventud

Las Tunas celebró su edi-
ción provincial de la Feria 
Internacional del Libro, 
multitudinario encuentro 
que tuvo como escenario 

la céntrica calle Colón. Para las ventas 
de más de medio millar de títulos con 47 
mil ejemplares, se instalaron 10 stands 
y carpas móviles, apoyados por la red de 
librerías, en las que, además,  los asis-
tentes pudieron acceder a descargas de 
libros y videojuegos.

Durante el festín de las letras se pre-
sentaron las compañías Huracán Mági-
co y Teatro Tuyo; mientras que la escri-
tora argentina Sabina Usach impartió 
una conferencia sobre la poesía de su 
país.

La región tunera, conocida igual-
mente como  El Balcón del Oriente 
Cubano, volvió a acoger este evento 
con novedosas iniciativas y programas 
culturales que también se extendieron 
hasta las inmediaciones de las calles 
Julián Santana, Francisco Vega y Ra-
món Ortuño. Asimismo fueron acondi-
cionados otros espacios como el Joven 
Club de Computación, para descargar 
y copiar libros y películas en formato 
digital.

Entre los volúmenes que acapararon 
la atención del público se encontraron 
el titulado Hasta siempre Comandante, 
que contiene imágenes de la despedida 
al líder histórico de la Revolución cuba-
na. | Jorge Pérez Cruz

En Granma
En esta ciudad, la Feria fue dedicada 
también al aniversario 150 del comien-
zo de las luchas independentistas en 
Cuba, al bicentenario del nacimiento de 
Perucho Figueredo, y a la primera obra 
literaria cubana, el poema épico Espe-
jo de Paciencia, escrito por Silvestre de 
Balboa, y fechado el 30 de julio de 1608 
en la Villa de Puerto del Príncipe, hoy 
Camagüey.

Dedicada al Doctor en Ciencias 
Históricas Eusebio Leal Spengler, y a 
la República Popular China, como país 
invitado, el programa del evento nacio-
nal con mayor participación de públi-
co, contó en esta provincia con la venta 
de más de mil 300 títulos, con 192 mil 
ejemplares, distribuidos y comerciali-
zados en pabellones con diferentes te-
máticas; así como en las demarcaciones 
de varios consejos populares, hospitales, 
universidades, casas de niños sin ampa-
ro familiar y centros laborales. | RC

En Isla de la Juventud
El municipio especial de Isla de la Ju-
ventud realizó desde el pasado jueves 
y hasta ayer su programa local de la 
XXVII Feria del Libro, evento que tuvo 
como sede principal el popular parque 
15 de Mayo y la galería de arte Martha 
Machado, donde se instaló una gran li-
brería.

Junto a títulos realizados por las 
editoriales nacionales, fueron presen-
tados 11 textos de escritores pineros, 
jolgorio en el que además hubo ventas 
y sobresalió la actuación del proyecto 
sociocultural La colmenita pinera. | RC

Lección de amor y patriotismo
Ante el deplorable estado del obelisco a 

Cloroberto Echemendía Ulloa, Cloro, en Ciego 
de Ávila, un grupo de estudiantes realizará en 

ese lugar un emotivo acto de desagravio

| Jorge Rivas Rodríguez

Varios lectores de diferentes regiones del país han 
llamado o escrito a nuestra redacción para expresar 
su indignación ante la denuncia hecha por Trabaja-
dores, en la edición del pasado 26 de febrero, relacio-
nada con el deplorable estado en que se encuentra el 
monumento emplazado en una barriada de la perife-
ria de la ciudad de Ciego de Ávila, donde en 1958 fue 
vilmente asesinado el joven revolucionario Clorober-
to Echemendía Ulloa, Cloro, hace, dentro de pocos 
días, el 11 de abril,  60 años.

Nuestro texto, publicado bajo el título de Dar 
brillo al mármol de las tumbas y de los mausoleos…  
—frase tomada de un discurso del historiador de La 
Habana, Eusebio Leal Spengler—, reseña el abando-
no del obelisco situado en la barriada de 3-14, perte-
neciente al Consejo Popular Onelio Hernández, donde 
observamos la maleza que ocupaba todo el perímetro 
de la plaza a la que, además, le fueron sustraídas par-
tes de su estructura arquitectónica.

De acuerdo con pesquisas hechas por nuestra re-
dacción, hasta el jueves último solo se han personado 
en el lugar los trabajadores de la cooperativa de cré-
ditos y servicios fortalecida que lleva el nombre de 
este mártir, con el fin de chapear el área, tarea que 
acometieron alrededor de un mes, tras la publicación 
del escrito, y que ante la falta de cuidado sostenido, a 
la redonda y entre el propio monumento nuevamente 
germinan las malas hierbas.

Dentro de las llamadas que más enérgicamente 
criticaron esta situación se encuentran las de Norkys 
Tejeda, de Guantánamo; Felicia Torres, de Santiago 
de Cuba; Yoenia Betancourt, de Holguín; Nizet Her-
nández, de Camagüey; y Raciel Hernández y Víctor 
Manuel Ochoa, de La Habana, quienes expresaron 
pesar ante la imposibilidad de conmemorar el ani-
versario 60 de la desaparición física de Cloro en 
aquella instalación —de unos 80 m2— que evoca su 
memoria, escenario de numerosos acontecimientos 
revolucionarios tras su construcción y en el que no se 
desempeña algún custodio o guardaparque.

Entre los escritos, resalta el remitido por  Eduardo 
Delgado Morgado, metodólogo inspector del Ministe-
rio de Educación (MINED) en Ciego de Ávila, quien 
precisó que ha sido “la comunidad la que ha faltado 
a su deber de salvaguardar ese histórico lugar que 
en el año 2011 fue objeto de acciones de restauración 
y conservación por un valor de 45 mil pesos: 30 mil 

de cercas perimetrales y 15 mil de jardinería. Hoy es 
un área inhóspita. Se robaron todos esos materiales 
y la tarja fue hallada en la casa de un campesino, 
quien la usaba como limpiapiés, mientras que el asta 
de la bandera la cogieron para hacer las barras de 
una araña (carruaje tirado por caballos), construida 
por determinados pobladores del barrio”.

Delgado dijo que esa información fue suministrada 
por los niños de la comunidad que estudian en la escuela 
secundaria básica urbana (ESBU) Rubén Martínez Vi-
llena, “durante una clase que, sobre Cloro y el mausoleo,  
les impartió la profesora Mariela Mederos”.

Al referirse a las palabras expresadas a Trabaja-
dores por Raúl Torres Armas, delegado de la circuns-
cripción 120 del mencionado Consejo Popular, quien 
afirmó que esa situación ha sido planteada en las 
asambleas de rendición de cuenta, pero nada sucede, 
el metodólogo del MINED dijo que “es realmente ver-
gonzoso que este compañero diga eso, cuando él sabe 
muy bien todo lo que ocurre en su zona y ciertamente 
no ha hecho nada para evitar que el obelisco se en-
cuentre en las tristes condiciones en que está hoy”.

Asimismo enfatizó que “fue bello ver y oír a los 
estudiantes reprochar lo ocurrido en esa comuni-
dad, la principal culpable del maltrato al patrimonio 
cultural. Los alumnos de octavo grado realizarán el 
próximo 11 de abril, fecha de la muerte de Cloro, un 
acto de desagravio en el memorial, donde también 
harán acciones de embellecimiento, junto con sus 
profesores y padres. Ante las acciones  vandálicas, 
será una gran lección de amor y patriotismo”.

Igualmente interesante fuera escuchar los cri-
terios que, sobre este asunto, tienen el gobierno de 
Ciego de Ávila y sus pertinentes direcciones de Pa-
trimonio, Comunales y Cultura; así como las del his-
toriador de la localidad. Convendría analizar si la 
responsabilidad de este hecho solo concierne a los ve-
cinos del reparto 3-14.

El 11 de abril, fecha coincidente con el aniversario 60 del asesinato de 
Cloro, los niños de octavo grado de la ESBU Rubén Martínez Villena 
realizarán labores de limpieza en el obelisco.

Convocan a talleres de Mayo Teatral
La Dirección de Teatro de la Casa 
de las Américas, en la Temporada 
de Teatro Latinoamericano y Ca-
ribeño Mayo Teatral 2018, convo-
ca a los talleres Brincos y saltos. 
El juego como disciplina teatral, y  
Palabra y sentido. Sobre el trabajo 
del actor y el verso en escena, los 
cuales serán impartidos por pres-
tigiosas figuras del mundo de la 
creación escénica.

En Brincos y saltos…, se prevé 
la participación de 25 actores y no 
actores, docentes teatrales, activis-
tas comunitarios e interesados en 
el tema. Se propone el estudio, la 
práctica y el desarrollo de ejerci-
cios teatrales para descubrir y de-
sarrollar el teatro como medio de 
comunicación y expresión, así como 
estimular la imaginación escénica, 
a través de juegos teatrales, impro-
visaciones y proyectos de creación 
en grupo. Además se compartirán  
experiencias teatrales vinculadas 
al proyecto del Teatro del Oprimi-
do creado por Augusto Boal, con 

quien la directora y pedagoga Rosa 
Luisa Márquez (San Juan, Puerto 
Rico), encargada de impartir el en-
cuentro,  colaboró durante 30 años 
en talleres y montajes en París, Río 
de Janeiro y San Juan.

Se realizará  el miércoles 16, 
jueves 17 y viernes 18, de 9:00 a.m. 
a 12:30 p.m. en la sala Che Gue-
vara, Casa de las Américas. Már-
quez está especializada en teatro 
latinoamericano contemporáneo y 
presentará en Mayo Teatral 2018 
la obra Hij@s de la Bernarda.

Palabra y sentido… será facili-
tado por la maestra Raquel Araujo 
y las actrices Nara Pech, Nicté Val-
dés, Gina Martínez, Patricia Pé-
rez, Montserrat Cervera y Yaremi 
Miranda, del Teatro de La Rendija 
(Yucatán, México) y está programa-
do para los días sábado 19 y domin-
go 20 de mayo, de 9:00 a.m. a 12:30 
p.m., en la sala Contemporánea, de 
la prestigiosa institución cubana.

Dirigido a 20 actores profesio-
nales y estudiantes de teatro, La 

Rendija compartirá, en dos sesio-
nes intensivas, el proceso de tra-
bajo sobre textos específicos de 
Sor Juana Inés de la Cruz.

Araujo Madera es fundadora y 
directora artística de Teatro de La 
Rendija. En Mayo Teatral presen-
tará la pieza El Divino Narciso.

La matrícula será selectiva. Se 
recibirán solicitudes hasta el vier-
nes 27 de abril. Los interesados 
deben enviar un mensaje acompa-
ñado de breve currículo y locali-
zación a los correos: teatro@casa.
cult.cu y revistaconjunto@gmail.
com o enviar la solicitud por escri-
to en la Dirección de Teatro de la 
Casa de las Américas.

El 4 de mayo se dará a conocer 
la selección. Los talleristas aproba-
dos deberán formalizar su matrícu-
la antes del 15 de mayo y abonar el 
importe de $50.00 MN (con derecho 
a otras actividades de la tempora-
da). Los que asistan a todas las se-
siones recibirán certificado de par-
ticipación. | Jorge Rivas Rodríguez
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| Roberto M. López de Vivigo

Seis jugadores rivalizan en la can-
cha de 15 metros de ancho y 11 de 
largo con el objetivo de encestar. 
Las canastas del baloncesto 3x3 
ya han logrado cartones de exce-
lencia, el triple más importante, su 
inclusión en los Juegos Centroame-
ricanos y del Caribe Barranquilla 
2018, los Juegos Panamericanos del 
2019 y los Juegos Olímpicos Tokio 
2020. 

Cuba estará el próximo verano 
en Colombia en la lid femenina gra-
cias a su ubicación en el ranking (25 
de América). “Cada miembro de la 
Federación Internacional de Balon-
cesto (Fiba) 3x3 tiene que realizar 
torneos dentro de su nación, como 
mínimo tres tours al año, y luego re-
gistrarlos en la plataforma on-line 
de Fiba. Así suma tantos para la 
lista mundial. No tenemos informa-
ción de si los Centroamericanos y 
del Caribe darán cupos para la cita 
de Lima”, explica Ricardo Fernán-
dez, coordinador de la disciplina en 
nuestro país. 

En la pugna cafetera participa-
rán además de la sede y la Mayor de 
las Antillas, Puerto Rico, México, 
República Dominicana, Haití, Suri-
nam, San Vicente y las Granadinas, 
El Salvador y Venezuela,   este últi-
mo el rival a derrotar, debido a sus 
múltiples apariciones en citas inter-
nacionales de primer nivel.

Precisamente y como única vía 
para sumar unidades en la clasifica-
ción universal, ¿cómo se encuentra 
la realización  de campeonatos pro-
vinciales y nacionales? 

“El proyecto cubano tiene como 
objetivo crear y desarrollar un mo-
vimiento social en todas las catego-
rías de Fiba 3x3 (U-12, U-14, U-18 
y abierta), y en las tres modalida-
des, masculino, femenino y mixto. 
Ya estamos en las 15 provincias y el 
municipio especial Isla de la Juven-
tud con dos pautas fundamentales: 
explicar el reglamento en talleres y 
oficializar una estructura, integra-
da actualmente por un coordinador, 
un jefe técnico y uno de arbitraje”.

Más allá de los provinciales en 
la categoría abierta, también se jue-
ga en escuelas primarias, secunda-
rias, preuniversitarios, universi-
dades y otros organismos como el 
Ministerio del Interior. A ello hay 
que agregar los tours nacionales del 
2016 y 2017. 

Asimismo la Universidad de las 
Ciencias de la Cultura Física y el 
Deporte Manuel Fajardo incluyó el 
3x3 en su plan de estudios. “Es un 
honor que forme parte de la carrera.  
Año tras año en los Juegos Galenos 
participan estudiantes de varias 
naciones, 15 equipos en cada sexo”.

¿Cómo han contribuido  al desa-
rrollo del 3x3 la Fiba y el Instituto 
Nacional de Deportes, Educación 
Física y Recreación?

“Néstor Rodríguez, director de 
3x3 de Fiba Américas, nos ha vi-
sitado en tres ocasiones para ac-
tualizarnos con el reglamento y ha 
reconocido la calidad de nuestro 
movimiento deportivo. El modelo de 
3x3 cubano es tomado de ejemplo en 
el mundo como uno de los de mejor 
implementación a nivel nacional, 
sobre todo en un ámbito limitado de 
recursos.

“Debo agradecer a José Ramírez 
Paz, jefe de la comisión técnica na-
cional, a Ruperto Herrera y a Dalia 
Henry, comisionada nacional de Ba-
loncesto, por su total apoyo. Tam-
bién a los medios de comunicación 
que han contribuido a que exista 
una cultura del 3x3 en todo el país 
y, por supuesto, a la dirección na-
cional de Educación Física, gracias 
a la cual este deporte es motivo de 
clases en los diferentes niveles de 
enseñanza”. 

La Copa Mundial será en Mani-
la del 8 al 12 de junio y es el torneo 
más importante para selecciones 
nacionales.

“Cuba no participará, pero po-
dría lograrlo a corto plazo. Tampo-
co obtuvimos cupos para los Juegos 
Olímpicos de la Juventud de Bue-
nos Aires, Argentina, que serán en 
octubre, pues era en el nivel U-18, 
donde aún no somos tan fuertes.      

“Ahora trabajamos en extender-
lo a las personas con discapacidad 
y sabemos que los resultados serán 

muy satisfactorios, como ha ocurri-
do en otras disciplinas”. 

El baloncesto 3x3 estará presente 
en los Juegos Olímpicos Tokio 2020, 
lo cual es una reafirmación del desa-
rrollo de este deporte en el orbe. Para 
Cuba, la inclusión de las féminas en 
los Juegos Centroamericanos y del 
Caribe Barranquilla 2018 demuestra 
nuevamente que en la masividad se 
encuentra la fórmula del éxito.

| Jorge Luis Coll Untoria, estudiante de Periodismo

La mañana todavía es joven y tal vez las clases 
están a punto de iniciarse. Quizás muchos de los 
alumnos no conozcan de las experiencias y labo-
res de su profesor, avaladas por un currículum 
impresionante y que no aparenta tener 70 años 
de edad. 

El Doctor en Ciencias Carlos Cuervo estaba 
presente el 14 de enero de 1986 cuando se cele-
bró la primera competencia femenina de levan-
tamiento de pesas en Cuba, como parte de las 
acciones docentes de la actual Universidad de 
Ciencias de la Cultura Física y el Deporte Ma-
nuel Fajardo (UCCFD).

Este evento se llevó a cabo en uno de los re-
cintos del centro y él fue uno de los organiza-
dores. Para ese entonces el Profesor Titular y de 
Mérito de esta Universidad —a la que ha dedi-
cado 49 años de su vida—, comenzaría a consoli-
darse en la investigación de las pesas en el país.

Desde pequeño el ejercicio físico lo apasio-
naba. “En la secundaria empecé a practicar en 
los gimnasios y en 1965 matriculé en la Escuela 
Superior de Educación Física. Mi papá me apoyó, 
aunque quería que fuera ingeniero agrónomo”, 
recuerda.

Hoy tiene muchísimas experiencias para 
contar, entre estas haber sido árbitro internacio-
nal, jefe del Comité de Entrenamiento e Inves-
tigación de la Federación Panamericana de Le-

vantamiento de Pesas, y autor de varios libros y 
otras publicaciones. 

¿Mucho peso para las féminas?
La Federación Internacional de Halterofilia solo 
había aceptado hombres, pero posteriormente se 
demostraría que la potencia no estaba en un solo 
género y en la segunda mitad de la década de los 
80 ya las damas podían competir. 

“Comenzaron a darse campeonatos esporá-
dicos entre mujeres y se pidió incluirlas en las 
distintas lides. En el atletismo, el voleibol o el 
judo las chicas entrenaban bastante fuerte en 
los gimnasios, por lo que los frenos existentes se 
hicieron muy cuestionables”, comenta Cuervo y 
recuerda que Cuba no quedaba exenta de esa si-
tuación.

Por eso en 1986 se organizó con estudiantes 
del Fajardo la primera justa de la disciplina en-
tre damas. “La actividad se grabó y salió en la 
prensa, pero se criticó sin argumentos sólidos, 
confundiéndola con otras prácticas en las que 
también se emplean ejercicios con hierros, aun-
que con propósitos diferentes a los de la haltero-
filia.

“Lamentablemente eso propició un estado 
de opinión negativo. No se quería saber nada de 
pesas para mujeres y costó las dos décadas de 
atraso que tenemos hoy”, afirma el Doctor, quien 
además es miembro del Consejo Científico del 
centro universitario.

De la noche a la mañana se pidió organizar 
un equipo con vistas a los Juegos Centroameri-
canos y del Caribe de Cartagena 2006, que no 
obtuvo buenos resultados, pues era un conjunto 
formado por atletas de otros deportes y con poco 
tiempo de preparación.

“Unos meses más tarde se conformó la pri-
mera selección nacional de mujeres, pero de nue-

vo se falló y hubo que esperar cinco años más 
para poner el evento en los Juegos Nacionales 
Escolares, y sin cantera es muy difícil alcanzar 
el desarrollo”, asevera. 

A raíz de esa situación Carlos Cuervo, junto 
con otros profesores, creó en el 2009 el proyecto 
Desarrollo femenino del levantamiento de pesas 
en Cuba, con el objetivo de dar un basamento 
científico a ese ejercicio.

El plan, que terminó en diciembre del 2015, 
fue seleccionado como mejor proyecto de investi-
gación de la UCCFD hace ya más de un año y en 
su indagación arrojó una serie de problemas téc-
nicos, sociales, recursos materiales y humanos, 
superación, afectaciones en la metodología y el 
trabajo educativo. 

“Había dificultades con la aceptación de la 
mujer y muchas dudas. Por eso investigamos 
procesos psicológicos y biomecánicos con un 
grupo de colaboradores. Se hizo seguimiento a 
las que entrenaban desde temprana edad para 
ver cómo iban aumentando o no el rendimiento y 
trabajar sobre eso”, explica Cuervo.

Sobre la base de las deficiencias se realizaron 
estudios actualizados en torno a la técnica y 
se impartieron seminarios a entrenadores y 
árbitros. “Los resultados en cuanto a medallas 
serán más difíciles de ver, pues empezamos 
tarde y la desaparición de pre-Eides y academias 
provinciales afecta bastante. Sin embargo, ya las 
muchachas que nos representan son de la cantera 
de las pesas y no de otras prácticas. Además, 
se inician desde edades más tempranas y los 
prejuicios van disminuyendo”, expresa.

Y es que Carlos Cuervo es un hombre que 
vence obstáculos. Ni las condiciones de trabajo, ni 
los mosquitos que lo acompañan en su gimnasio 
lo afligen. La UCCFD goza de la suerte de tenerlo 
y para él también es importante permanecer ahí.

Triple de excelencia

Cuervo: 70 kilogramos de historia

| foto: Tomada de Cubadebate

| foto: Del autor
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| Joel García

La medalla de bronce de 
Andy Granda (+ 100 kg) en 
el Grand Prix de Antalaya, 
Turquía, y la continuación 
del Campeonato Nacional 
de Judo en la Sala Poliva-
lente Ramón Fonst, se roban 
los titulares de esta discipli-
na, en tanto no pocas pre-
guntas recibimos sobre qué 
pasa con este deporte, tras 
años de glorias a todos los 
niveles.

En tierras turcas, nues-
tro único medallista efectuó 
cinco combates y solo cayó 
discutiendo el pase a se-
mifinal ante el iraní Javad 
Mahjoub por tres shidos. Su 
compañero José Armente-
ros (100 kg) también cedió 
disputando la cabeza de la 
llave con el húngaro Miklos 
Cirjenics, pero luego en la 
ronda de repechage no pudo 
imitar a Granda al perder 
por wazari con el mongol 
Otgonbaatar Lkhagvasuren 
y tenerse que conformar con 
un séptimo lugar.

Nuestro Asley Gonzá-
lez (90 kg) abrió con fácil 
victoria sobre el iraquí 
Shihab Alquraishi, pero 
luego se encontró en el ca-
mino al titular mundial del 
2007,  el serbio Nemanja  
Majdov, quien definió a su 
favor en regla de oro por 
una amonestación al an-
tillano. Este trío, junto a 
Osniel Solís (perdió en su 
primera pelea de los 66 kg) 
se bajarán del avión el lu-
nes, y una jornada más 
tarde subirán al tatami de 

la justa de casa, que fina-
liza el miércoles con la lid 
por equipos.

Y si hablamos de casa, 
este domingo vencieron el 
artemiseño Raiko Espino-
sa (55 kg) y el holguinero 
Roberto Almenares (60 kg) 
a los dos favoritos de esas 
divisiones: los habaneros 
Harold y Yandri Torres, 
respectivamente. Un plato 
fuerte será la presumible fi-
nal entre Asley e Iván Silva, 
mientras La Habana aspira 
a imponerse como provin-
cia, tal y como hizo en la 
versión femenina.

El judo cubano sigue 
contando con figuras de 
respeto internacional, solo 
que una generación dora-
da como la que recordamos 
casi todos entre las damas: 
Amarilis, Legna, Driulis, 
Diadenis, Sibelis y Daima 
no es posible tenerla por 
déficit de talentos, trabajo 
inestable en la base, cam-
bios en sistemas de entre-
namiento y un repunte de 
muchas naciones, por citar 
algunas razones.

Es alentador el ambien-
te, la rivalidad y el apoyo 
de público visto en el cer-
tamen nacional, a pesar de 
que detalles tan pequeños 
como el vestuario (judo-
guis azul y blanco cuando 
corresponda) no pudieron 
ser solucionados en fun-
ción de un mejor espec-
táculo, transmitido, por 
suerte, por la televisión.

¿Diez oros en Barran-
quilla?  Parece posible, pero 
guapeando.

| Judo cubano

El cuarto lugar de 
los libristas cu-
banos en la Copa 
del Mundo dejó 
un mal sabor, más 
allá de superar la 
actuación del 2015 
donde concluye-
ron en el último 
lugar. Las seis de-
rrotas por cuatro 
victorias frente a Japón fue-
ron este domingo una amar-
ga despedida de la justa, ce-
lebrada en Iowa City.

Franklin Marén (70 kg), 
reciente ganador en el Inter-
nacional Cerro Pelado, salió  
airoso 8-4 contra Keisuke 
Otoguro. También, Yurieski 
Torreblanca (86 kg), debu-
tante en estas lides, venció 
4-1 versus Shota Shira.

Lázaro Hernández (92 kg) 
no defraudó en su prime-
ra competencia de nivel en 
esta división y fue mejor que 
Takashi Ishiguro en combate 

cerrado que termi-
nó empatado a cua-
tro puntos, pero el 
cubano logró mar-
car al final del 
combate. El mul-
timedallista mun-
dial Reineris Salas 
(97 kg) dio una cla-
se magistral a Tai-
ra Sonoda en pelea 

finalizada 12-0.
Salieron  por  la  puer-

ta estrecha, Reineri An-
dreu (57 kg), Yowlys Bonne 
(61 kg), Alejandro Valdés 
(65 kg), Livan López (74 kg), 
Yoan Zulueta (79 kg) y Yu-
denny Alpajón (125 kg).

Al cierre no se conocía 
el resultado de la final entre 
Estados Unidos y Azerbai-
yán. Los otros lugares que-
daron de la siguiente for-
ma: Japón (3.º), Cuba (4.º), 
Georgia (5.º), Mongolia (6.º), 
Kazajistán (7.º) e India (8.º).
| Roberto M. López de Vivigo

Un sol naciente nos 
salió en el colchón

El equipo de Sancti Spíritus sorprendió en la competencia 
de béisbol de la zona central de los IX Juegos Deportivos 
Recreativos de los Trabajadores, al vencer a los favoritos 
de Ciego de Ávila y clasificar para la final, que se efectua-
rá en septiembre del presente año, en la provincia de Villa 
Clara.

Los yayaberos terminaron invictos en los partidos ce-
lebrados en el estadio del municipio avileño de Primero de 
Enero, seguidos por el seleccionado local, y los representa-
tivos de Cienfuegos y Camagüey.

Entre los destacados del evento fueron premiados el 
espirituano Eduar Edwin Moya como el jugador más va-
lioso; Reinaldo Curbelo, de Cienfuegos, líder en hits y ma-
yor average; y los avileños Yasmani Goya y José Alberto 
García, como máximo jonronero y mejor árbitro, respec-
tivamente.

Un reconocimiento especial recibió Marlenis Granado 
Hernández,   única  mujer directora de un equipo, por su 
desempeño al frente del conjunto de Camagüey, cuyo es-
tímulo fue entregado por Evelyn Cárdenas Cabada, fun-
cionaria de la Central de Trabajadores de Cuba. La sin-
dicalista destacó la organización, disciplina y el nivel de 
aseguramiento del certamen por las direcciones municipa-
les y provinciales de Deportes y de la CTC.

Por su parte, José Manuel Rodríguez Casales, jefe del 
Departamento Provincial de Relaciones y Propaganda del 
organismo deportivo, informó que los avileños se preparan 
para participar en los encuentros zonales de sóftbol, atle-
tismo y ajedrez que realizarán en mayo venidero en varios 
territorios del país. | José Luis Martínez Alejo

| IX Juegos Deportivos de los Trabajadores

| Roberto M. López de Vivigo

El equipo masculino de 
balonmano de Cuba se re-
afirmó como el más fuerte 
dentro de Norteamérica y 
el Caribe tras culminar 
en la cima del clasifica-
torio de la región para el 
Campeonato Panameri-
cano, que acontecerá en 
Groenlandia, nación que 
se incluyó en nuestra área 
geográfica por decisión 
de la Federación Interna-
cional de este deporte.

Los antillanos con-
cluyeron invictos en cinco 
salidas con triunfos frente 
a Estados Unidos (41-30), 
Puerto Rico (36-23), Ca-
nadá (27-24) y República 
Dominicana (40-20). El 
único empate en el Gim-

nasio Principal del Centro 
Deportivo Olímpico Mexi-
cano tuvo lugar ante los 
locales (28-28).

A falta del duelo en-
tre anfitriones y boricuas 
—ambos con posibilida-
des de obtener el único 
cupo en juego luego de 
los alcanzados por Cuba 
y Canadá—, estarán tam-
bién en la cita de Groen-
landia prevista entre el 
12 y el 26 de junio, Co-
lombia, Paraguay, Perú, 
Uruguay, Brasil, Argen-
tina, Chile y Guatemala.

El evento tiene gran 
trascendencia pues brin-
dará plazas para el  Mun-
dial de Balonmano 2019, 
compartido entre Dina-
marca y Alemania, para 
delicias de su público.

Goles directos
a Groenlandia

| Joel García

Siempre hemos dicho que lo impor-
tante en el béisbol es jugar y jugar. 
Desde las categorías pequeñas, 
juveniles, sub-23 y mayores. Y lo 
real es que vivimos, a nivel nacio-
nal, un ajetreo intenso con la Se-
rie Especial hacia Barranquilla, la 
quinta edición para menores de 23 
años y la final sub-15, pero hay que 
ver más allá del calendario e inter-
pretar números y desempeños, así 
como evaluar ideas bien concebi-
das desde el punto de vista técni-
co, pero no de espectáculo.

Los primeros 10 juegos de los 
40 previstos entre Occidentales, 
Centrales y Orientales comienzan 
a mostrar caras previsibles y otras 
inesperadas. No hay imán para la 
afición y es lógico, pues de ante-
mano se dijo que el objetivo era 
solo la preparación hacia los Jue-
gos Centroamericanos y del Cari-
be, lo cual limita el deseo de victo-
ria y sentido de pertenencia de los 
parciales hacia un equipo.

El promedio de 2 mil 400 personas 
por partido —tomado de los partes 
oficiales, aunque en un juego solo 
entraron 250—  es raquítico para 
un deporte que, como ningún otro 
en Cuba, puede simultanear prepa-
ración y espectáculo, pero esto úl-
timo se desdeñó desde el principio 
por parte de las autoridades al uti-
lizar este sistema de competencia. 
Y al pueblo le duele, pues hay es-
tadios semivacíos, pero el torneo 
cuesta económicamente.

Sin embargo, todo lo anterior pu-
diera quedar atrás si en realidad el 
objetivo supremo se cumpliera y 
los 24 peloteros que llevemos a la 
cita colombiana salieran de esos 75 
nombres. Por cierto, llama la aten-
ción que de los seis reemplazos y 
dos no incorporados todavía cuatro 
son industrialistas. ¿Es que no le 
interesa a los capitalinos el evento 
como para tener solo enrolados a 
Yoasán Guillén y Jorge Tartabull o 
hay algo detrás que desconocemos?

Al analizar sin vendas en los ojos 
una posible selección nacional, entre 
18 y 19 hombres —sumando algunos 
contratados en ligas profesiona-
les— parecen seguros, sobre todo 
porque a nadie se le ocurriría cam-
biar la columna central de un conjun-
to, tras una pirámide que comenzó en 
el Clásico Mundial, las Series del Ca-
ribes y los topes preparatorios con 
EE.UU., Nicaragua y México.

En una rápida radiografía pudiera 
mencionar como casi asegurados a 
Frank Camilo Morejón, Yosvani Alar-
cón, Guillermo Avilés, Carlos Bení-
tez, Yordan Manduley, Alexander 
Ayala, Yurisbel Gracial, Raúl Gonzá-
lez, Frederich Cepeda, Roel Santos, 
Yoelkis Céspedes, Lázaro Blanco, 
Yoanni Yera, Alaín Sánchez, Vladimir 
Baños, Raidel Martínez, Freddy Asiel 
Álvarez y José Ángel García.

¿Quiere decir entonces que la Se-
rie Especial es para buscar cinco o 
seis nombres para completar la nó-
mina o será lo suficientemente de-
terminante para armar una forma-
ción renovadora a partir de quienes 
más rindan? Del dicho al hecho va 
un buen trecho. ¿Qué opina usted?

Del dicho 
al hechoDe Turquía a La 

Habana, preguntas…

Yayaberos sorprenden
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Desde este martes y hasta el próximo sábado, la 
capital peruana será sede de un amplio programa 
de eventos vinculados a la VIII Cumbre de las 
Américas, cita que reunirá los días 13 y 14 de abril a 
jefes de Estado y de Gobierno del área con el interés 
de debatir acerca de la Gobernabilidad democrática 
frente a la corrupción, un eje controvertido en 
medio de la coyuntura que atraviesa la región. 
El segmento oficial —que se realiza cada tres 
años y del cual Cuba había sido excluida hasta 
la edición anterior, celebrada en el 2015 en 
Panamá— incluye varias actividades culturales y 

foros. Mañana comenzará el de la Sociedad Civil 
y Actores Sociales, previsto hasta el miércoles 
en el Hotel Sheraton, de Lima, y conformado 
por 28 coaliciones. La número 15, Por un mundo 
inclusivo y respetuoso, está coordinada por Cuba. 
En la misma jornada, el local de la Federación 
de Trabajadores en Construcción Civil del Perú 
acogerá el inicio de la Cumbre de los Pueblos, 
un espacio de diálogo paralelo que confronta al 
segmento oficial del evento desde la II Cumbre 
de las Américas (1998, Chile) y es organizado por 
movimientos y formaciones sociales del área. 

La cita concluirá el sábado con un Acto de 
Solidaridad Continental en la plaza Fray Tomás, de 
la Universidad Nacional Mayor de San Marcos. 
Coincidiendo en fechas, se efectuarán el 
11 y el 12 de abril el V Foro de Jóvenes de 
las Américas, en el Centro Empresarial de 
San Isidro; y el III Encuentro de la Red de 
Parlamentos, ParlAméricas, en el Congreso del 
Estado anfitrión. Entre el jueves y el viernes 
sesionará la III Cumbre Empresarial Hecho en 
las Américas. Todos esos espacios también 
contarán con representación cubana. 

En Perú, VIII Cumbre de las Américas

La confrontación ideológi-
ca que viviremos por estos 
días en Lima, Perú, durante 
la VIII Cumbre de las Amé-
ricas, tiene casi dos siglos. 
A lo largo de la historia se 
ha expresado de diferentes 
formas, pero su esencia es 
la misma: panamericanis-
mo vs. latinoamericanismo; 
John Quincy Adams y James 
Monroe vs. Simón Bolívar y 
José Martí; América para 
los americanos vs. Nues-
tra América; Organización 
de Estados Americanos vs. 
pensamiento antimperialis-
ta; Alca vs. Alba; Cumbres 
de las Américas vs. Cum-
bres de los Pueblos y foros 
de Sao Paulo…     

En ese contexto más de 
un centenar de cubanos irán 
a contar sus verdades, y al 
menos una decena represen-
tará al movimiento sindical 
en varios de los múltiples y 
dispersos espacios creados 
por los organizadores de 
esta VIII Cumbre. 

Cuba, la esperanza más 
grande

Leonardo Quintero Ma-
tos, psiquiatra infantil, es 
miembro del Secretariado 
del Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Salud 
(SNTS). Con tal responsa-
bilidad llegó desde su Guan-
tánamo natal hace algunos 

años a La Habana. En la ca-
pital mantiene una consulta 
mensual en un policlínico 
del Cotorro, donde ha aten-
dido entre 70 y 80 casos, y a 
la par se hace cargo de pro-
blemáticas sindicales de su 
sector.

A la Cumbre voy como 
representante de los más de 
91 mil trabajadores de la sa-
lud, expresó. Tal como defi-
nió el Guerrillero Heroico, 
Cuba sigue siendo hoy para 
el mundo su faro más alto, 
su esperanza más grande 
y su ejemplo más perfecto 
porque, entre muchas razo-
nes, y a pesar del bloqueo 
de Estados Unidos, hemos 
conseguido la tasa de mor-
talidad infantil más baja de 
la historia (4,0 por cada mil 
nacidos vivos). Ese resultado 
nos coloca en el primer lugar 
de América Latina y del Ca-
ribe, y entre los 20 primeros 
países del mundo. Además 
se han erradicado 9 enfer-

medades transmisibles y 
otras 9 ya no constituyen un 
problema de salud para la 
población. Todo eso ha sido 
gracias a la voluntad políti-
ca de un país que ha diseña-
do un esquema de atención 
médica primaria, secunda-
ria y terciaria, que va desde 
los sitios más intrincados 
hasta la capital.

En Perú hablaremos con 
orgullo del altruismo y la 
solidaridad cotidianos de 
Cuba a través de los más de 
50 mil colaboradores que te-
nemos en 67 países; de la bri-
gada Henry Reeve, prepara-
da para responder a casos 
de catástrofes o epidemias; 
y de los miles de estudian-
tes, generalmente proceden-
tes de familias o países sin 
recursos, que cumplen aquí 
su sueño de hacerse médicos 
con el propósito de devolver 
a sus pueblos la esencia del 
sistema cubano: dignificar 
al ser humano.

El Estado ampara el derecho 
al empleo

Marisol Fuentes Ferrer, jefa 
del Departamento de Edu-
cación y Propaganda de la 
CTC y miembro del Comité 
Central del Partido Comu-
nista de Cuba, ha viajado a 
Perú junto a otros represen-
tantes de la CTC, los sindi-

catos de la Salud, la Cons-
trucción, y la Educación,  y 
de la Asociación Nacional 
de Innovadores y Racionali-
zadores (Anir). 

El mensaje de la CTC 
al Foro de la Sociedad Ci-
vil, donde estará insertada 
la mayor parte de nuestro 
equipo, afirmó Marisol, tie-
ne que ver con trasladar la 
verdad y la realidad de la 
sociedad cubana. Allí ha-
blaremos de los derechos de 
los trabajadores, que en el 
caso cubano han sido reco-
nocidos y respaldados por el 
Estado.

En nuestro país la par-
ticipación democrática se da 
en todos los procesos y deci-
siones que se adoptan, y las 
personas aportan volunta-
riamente a la construcción 
de una nación soberana, 
independiente, socialista, 
justa, próspera y sostenible. 
Los trabajadores son dueños 
de los medios fundamenta-
les de producción, es la clase 
en el poder, y el Estado am-
para el derecho al empleo, 
a estar incorporados a un 
colectivo laboral donde  el 
sindicato los organiza, res-
palda, moviliza y vela por-
que se cumpla lo estableci-
do, incluidas las garantías 
de seguridad.

El Gobierno y el pueblo 
cubanos no están enfren-
tados, pues el primero es 
el resultado de un proceso 
eleccionario que permite 
seleccionar desde los dele-
gados a nivel de comunidad 
hasta los que integran el 
Parlamento. 

Además, desde que un 
administrativo de una em-
presa es presentado ante el 
colectivo laboral, comienza 
a ser evaluado por todos y 
debe rendir cuenta ante las 
asambleas de afiliados.

La ley de empleo o Có-
digo de Trabajo vigente fue 
sujeto a un amplio debate 
democrático, en su conte-
nido y forma de reglamen-
tar. Establece a los órganos 
de justicia laboral como el 

La CTC como parte de la sociedad civil

| fotos: René Pérez Massola

| Yimel Díaz Malmierca y Amalia Ramos Ivisate 

Delegación de la CTC a la Cumbre. De izquierda a derecha:  Leonardo Quintero Matos; Gertrudis Simón Pineda, miembro 
del Secretariado del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación, la Ciencia y el Deporte; Rosario Rodríguez 
Remón, jefa  del Departamento de Relaciones Internacionales de la CTC; Julio Breto Despaigne, miembro del Buró 
Nacional de la Anir; Ismael Drullet Pérez; María de los Ángeles Cordero Tamayo, secretaria general de la CTC de 
Santiago de Cuba; Misael Rodríguez Llanes; Jorge Miguel Gutiez Sánchez, trabajador por cuenta propia del Sindicato 
Nacional de Trabajadores del Comercio, la Gastronomía y los Servicios; y Marisol Fuentes Ferrer.  | foto: José Raúl 
Rodríguez Robleda
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primer eslabón de legalidad 
ante el cual pueden acudir 
los trabajadores para expre-
sar cualquier desacuerdo o 
inconformidad.

No se puede decir que 
nosotros estamos exentos 
de casos de corrupción, pero 
estos se denuncian y eva-
lúan, en primer lugar, en 
los colectivos laborales. La 
CTC, de conjunto con los 
sindicatos, ha estado ins-
trumentando un grupo de 
acciones para prevenir los  
delitos y la indisciplina. 

Nuestra expectativa  es 
poder trasladarle al mun-
do la verdad de la sociedad 
civil cubana y del desarro-
llo alcanzado a pesar de las 
limitaciones económicas, 
cuyo principal obstáculo 
sigue siendo el bloqueo eco-
nómico, comercial y finan-
ciero de Estados Unidos. 

El sindicato cubano tiene 
voz y voto

Ismael Drullet Pérez es 
miembro del Secretariado 
Nacional de la CTC. Desde 
hace unos meses tiene a su 
cargo las relaciones interna-
cionales de la organización. 
Antes dirigió el Sindicato 
Nacional de Trabajadores 
de la Educación, la Ciencia 
y el Deporte, experiencia 
donde validó su concepto de 
libertad sindical:

La Constitución cubana, 
el Código de Trabajo y nues-
tros Estatutos establecen los 
derechos de los trabajadores 
a formar sindicatos, dónde 
se forman, cómo funcionan. 
Una sección sindical debe ser 
creada en un colectivo labo-
ral, no es posible fuera de ese 
entorno. Algunos mercena-
rios, enemigos de la Revolu-
ción, pretenden llamarse sin-
dicatos y actúan en cualquier 
lugar, menos en los centros de 
trabajo. 

¿Qué mayor prueba de 
libertad sindical que una 
asamblea de afiliados donde 
todos los trabajadores tienen 
derecho a participar, cuestio-
nar…? Además, el secretario 
general de cualquier estruc-
tura sindical es invitado a los 
consejos de dirección, donde 
tiene voz y voto.  ¿Qué mayor 
reconocimiento a los sindica-
tos que el hecho de incluir en 
el Parlamento a 19 de nues-
tros dirigentes sindicales y 

que el Secretario General 
de la CTC sea  miembro del 
Consejo de Estado y del Buró 
Político, e invitado perma-
nente al  Consejo de Minis-
tros? El movimiento sindical 
está donde se toman las de-
cisiones más importantes del 
país, nuestra voz tiene un va-
lor incuestionable.

Sin la Revolución 
perderíamos todo

Para Misael Rodríguez Lla-
nes, miembro del Secreta-
riado Nacional del Sindicato 
Nacional de Trabajadores de 
la Construcción, representar 
nuevamente a la sociedad ci-
vil cubana en una Cumbre de 
las Américas —estuvo en la 
cita que tuvo lugar tres años 
atrás en Panamá—  es “un 
alto honor” debido al mo-
mento en que viven hoy los 
movimientos progresistas de 
la región.

En este evento se han 
vinculado dos temas: gober-
nabilidad y corrupción, co-
mentó. Resulta complejo ha-
blar de eso específicamente 
en Perú, donde los construc-
tores, por ejemplo, han sido 
víctimas de la corrupción por 
parte de las transnacionales.

Muchos me preguntan 
qué hacen los empleados cu-
banos en casos como esos. 
Desde que un trabajador 
llega a un colectivo laboral 
está participando en el en-
frentamiento al delito por 
su condición de dueño de 
los niveles y los medios de 
producción. Las auditorías 
que se realizan en los cen-
tros de trabajo deben ser 
previamente informadas 
al colectivo, así como los 
resultados y el plan de ac-
ción que se deriva de estos. 
Además, existen los sitios 
web del Tribunal Supremo 
y la Fiscalía, General donde 
cualquiera puede hacer una 
denuncia.

En nuestro país estamos 
viviendo, y participando, de 
la actualización del modelo 
económico, pero está claro 
que no haremos modificacio-
nes en el orden político, eso lo 
ratificamos en el VII Congre-
so del Partido y también aho-
ra, en el contexto del proceso 
orgánico al XXI Congreso de 
la CTC. Sabemos que sin la 
Revolución lo perderíamos 
todo. 

El coordinador 
regional de la Fe-
deración Sindical 
Mundial (FSM) 
para América La-
tina y el Caribe es 
el cubano Ernesto 
Freire Cazañas, 
quien acudirá 
como observador 
al Foro de la So-
ciedad Civil y Ac-
tores Sociales que 
sesionará como 
parte del segmen-
to oficial de la 

VIII Cumbre de las Américas. 
La FSM tiene como antecedente el 

Foro de la Sociedad Civil de la Cumbre 
anterior, en Panamá, dijo Freire a Traba-
jadores. A diferencia de lo que pasó allí, 
ahora existen 28 coaliciones, y dentro de 
estas la número 15, coordinada por Cuba, 
evaluará el tema Por un mundo inclusivo 
y respetuoso, donde nos interesa estar.  

Sabemos que otras organizaciones 
sindicales afiliadas y amigas de la FSM 
también enviaron sus solicitudes, pero 
ha sido engorrosa la acreditación y la 
confirmación. Si esta finalmente no lle-
gara a todos, estaremos con las voces de 
los humildes en la Cumbre de los Pueblos 
que se desarrollará de forma paralela. 
Comenzará el 10 de abril y sesionará 
hasta el 14, día del Gran Acto de Solida-
ridad Continental en la plaza Fray To-
más, de la Universidad Nacional Mayor 
de San Marcos.

El tema de esta VIII Cumbre de las 
Américas es la gobernabilidad y la co-
rrupción. Todos estamos al tanto de lo 
que ha sucedido en los Gobiernos de la 
región, sabemos que el propósito de la 
ofensiva actual de la derecha es afianzar 
el neoliberalismo, por lo tanto las organi-
zaciones progresistas que vamos a Lima 
haremos todo lo posible por materializar 
lo aprobado durante el Foro de Sao Pa-
blo, que tiene que ver con el consenso de 
Nuestra América. No es una receta, sino 
principios que sustentan cómo mantener 
o contribuir, desde el movimiento sindi-
cal clasista y  antimperialista, a que se 
preserven los preceptos incluidos en la 
Proclama de América Latina y el Caribe 
como Zona de Paz. 

Este 2018 es un año de elecciones. Por 
la vía electoral han llegado al Gobierno 
figuras de la derecha en varios países, 
cuyas políticas neoliberales han tenido 
su efecto en la disminución del empleo, 
fundamentalmente en el sector público, 
y han potenciado la criminalización de 
las protestas. En Colombia, por ejemplo, 
cada tres días hay un líder popular, so-
cial, indígena, campesino o sindical, que 
es asesinado o ultrajado.

Intentaremos denunciar eso, así como 
la forma en que se ha organizado el even-
to, especialmente el Foro de la Sociedad 
Civil, el cual sesionará por grupos (coa-
liciones), solo el día 12 todos los parti-
cipantes se reúnen y nada más hablarán 
los voceros, eso hará que muchos temas 
queden exclusivamente en el papel. Por 
esta razón decidimos propiciar espacios 
paralelos para intercambios bilaterales 
y para difundir los mensajes del movi-
miento sindical clasista que representa 
la FSM.

La FSM frente 
al empuje de 
la derecha Declaración del Ministerio de Relaciones 

Exteriores

El Ministerio de Relaciones Exteriores 
de la República de Cuba denuncia el 
encarcelamiento con fines políticos del 
compañero Luiz Inácio “Lula” Da Silva 
que constituye un hecho gravísimo al in-
tentar impedir que el líder más popular 
de Brasil sea candidato a la presidencia 
de ese país. 

El Ministerio de Relaciones Ex-
teriores reitera su solidaridad con el 
compañero Lula Da Silva, víctima de 
una injusta persecución política, judi-
cial y mediática,  que tiene el propósito 
de  criminalizar a un líder emblemático 
de Nuestra América y a las fuerzas polí-
ticas y sociales que emprendieron el ca-
mino hacia un Brasil más justo. 

Al encarcelar a Lula se aspira a re-
vertir los progresos y conquistas sociales 
de los gobiernos del Partido de los Tra-
bajadores, entre ellos el haber sacado de 
la pobreza a millones de brasileños.

Al compañero Lula y al pueblo brasi-
leño no les faltará el apoyo de gobiernos, 
organizaciones, fuerzas políticas y movi-
mientos sociales en numerosos países de 
todas las regiones. 
La Habana, 7 de abril de 2018

Los pueblos se solidarizan 
Numerosas reacciones entre los pueblos 
y organizaciones sindicales y partidistas 
del mundo ha provocado el encarcela-
miento del líder brasileño y latinoameri-
cano Luiz Inácio Lula Da Silva luego de 
un amañado proceso.

La Central Única de Trabajadores de 
Uruguay PIT-CNT, por ejemplo, convocó 
a organizaciones sociales y personalidades 
de ese país a expresar su solidaridad con el 
expresidente y en defensa de la democracia 
en Brasil. 

El responsable de Relaciones Inter-
nacionales del PIT-CNT, Fernando Gam-
bera, también secretario general de la 
Coordinadora de Centrales Sindicales del 
Cono Sur, reflexionó que la situación por 
la que atraviesa el dirigente obrero forma 
parte de hechos que vienen sucediendo a 
líderes populares. Expresiones de respal-
do se manifestaron igualmente en el país 
suramericano por parte del exmandata-
rio José Mujica, el Movimiento de Libera-
ción Nacional-Tupamaros y la coalición 
oficialista Frente Amplio.

El presidente boliviano Evo Morales 
denunció que Brasil sufre el peor golpe 
contra su democracia tras el encarcela-
miento con fines políticos del antiguo di-
rigente sindical.

El progresista Movimiento Nuevo 
Perú también manifestó su apoyo a Lula 
y llamó a reforzar la articulación de fuer-
zas sociales latinoamericanas: “La justi-
cia de Brasil se está aplicando en forma 
parcializada, selectiva y discriminato-
ria”, denunció. 

Un comunicado emitido este domingo 
por el Gobierno de Venezuela señaló que 
Lula es “víctima de una inquisición judi-
cial instrumentalizada a través de un golpe 
de Estado, que desde el 2016 con la desti-
tución de Dilma Rousseff, destruye la esta-
bilidad política y social del hermano país”. 
Tal estrategia, puntualiza el texto, es parte 
de una ofensiva imperial que se extiende 
contra los pueblos de América Latina y el 
Caribe. | RI con información de PL

Cuba reitera su 
apoyo a Lula 
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A grandes inversiones, 
respuestas efectivas

El avance en importantes 
procesos inversionistas y 
su impacto en los colectivos 
de trabajadores, la pobla-
ción y la economía nacio-
nal, centraron el debate de 
la Conferencia Municipal 
de la CTC en el Cotorro, 
la primera de su tipo en la 
capital del país como parte 
del proceso asambleario del 
XXI Congreso.

Sobre el inicio el vier-
nes último de las prime-
ras pruebas para continuar 
la producción de yogur de 
soya en el Complejo Lácteo 
de La Habana y la próxima 
arrancada de la planta de 
helados, comentaron repre-
sentantes sindicales de ese 
centro clave para la alimen-
tación en la ciudad, quienes 
detallaron cómo marcha 
el montaje de las calderas, 
compresores, trampas de 
hidrocarburos y sistema de 
drenaje, entre otras obras.

Madelín Almaguer 
Martínez, integrante del 
buró sindical de esa indus-
tria, explicó que con la re-
anudación de las labores 
fabriles reiniciará también 
este mes el pago por resul-
tados de forma progresiva, 
luego de un año en que sus 
trabajadores solo cobraron 
por tiempo laborado, como 
consecuencia de las repara-
ciones.

El rescate de las unida-
des empresariales de base 
productivas, a partir de 
rigurosos estudios de nor-
mación del trabajo que per-
mitan reinstaurar el pago a 
destajo, son algunas de las 
estrategias del Complejo 
Lácteo para la nueva etapa.

A brindar una respuesta 
efectiva en el orden produc-
tivo y de eficiencia ante tal 
inversión, exhortó Luis Ma-
nuel Castanedo Smith, se-
cretario general de la CTC 
en la capital, quien expresó 
también la insatisfacción 
existente con la atención 
sindical hacia los proble-
mas de orden, disciplina y 
delito en esa industria ali-
mentaria. “Lo que se robe 
allí no solo va en primer 
lugar en contra del pueblo, 
sino también en detrimento 
de los ingresos de sus traba-
jadores”, fustigó.

Leonel Sosa, dirigen-
te sindical en Antillana de 
Acero, expuso la compleji-
dad de producir y a la vez 
adelantar complejas inver-
siones, como la ejecución 
de 23 millones y medio de 
pesos convertibles para la 
reconversión del horno cu-
chara y un sistema de cor-
te por gas, con un crédito 
de los países del Alba, y del 
actual financiamiento ruso 
por 160 millones de CUC, 
para modernizar el horno 
de arco eléctrico y el lami-
nador, las grúas de la ace-
ría, la depuradora de gases, 
entre otros objetos de obra.

En nuestra propia aula 
sindical preparamos en el 
2017 a dirigentes y trabaja-
dores en temas económicos 
y de energía, cuestión esen-
cial para Antillana, donde 
el análisis de los índices de 
consumo debe ser del domi-
nio del colectivo y su cum-
plimiento incidir en el pago 
por resultados, razonó Sosa.

Anunció, además, la fu-
tura apertura de una casa 

comercializadora para 
ofertar a otras industrias 
productos ociosos de sus 
almacenes, y así contribuir 
a reducir el alto nivel de 
inventarios —por valor de 
un millón 300 mil pesos—, 
que posee el gigante meta-
lúrgico.

Carmen Rosa López Ro-
dríguez, segunda secreta-
ria de la CTC, enfatizó la 
importancia que tiene para 
esta industria cumplir con 
los mantenimientos progra-
mados. A veces no se ejecu-
ta lo presupuestado con ese 
fin y luego las empresas dis-
tribuyen ese dinero como 
ingresos al trabajador, pero 
así solo empeñan el futuro, 
alertó la dirigente sindical.

Otras experiencias que 
trascendieron durante la 
discusión fueron los resul-
tados positivos en la ejecu-
ción del presupuesto en el 
hospital psiquiátrico para 
pacientes de larga estadía, 
con una alta satisfacción 
de las familias beneficia-
das; y las dificultades con 
los abastecimientos de ma-
teria prima, las interrup-
ciones laborales y la mala 
discusión del plan de la 
economía en la industria 
de la goma. 

La Conferencia eligió 
al nuevo comité munici-
pal de la CTC, al frente de 
cuyo Secretariado se ratifi-
có a Livian Pérez Cruz. Las 
palabras de clausura estu-
vieron a cargo de Tamara 
Garrido González, primera 
secretaria del Comité Mu-
nicipal del Partido en el 
Cotorro. | Francisco Rodrí-
guez Cruz

Reconocen esfuerzos 
en la recuperación

“Fue titánico el esfuerzo 
realizado, ustedes cumplie-
ron con honor como lo nece-
sitaba su provincia y el país, 
por eso es el reconocimiento 
al mérito”, expresó Ulises 
Guilarte De Nacimiento, se-
cretario general de la CTC, 
durante el acto de estimu-
lación a trabajadores y enti-
dades de Villa Clara que se 
destacaron en las labores de 
recuperación luego del paso 
del huracán Irma.

En sus palabras ponderó 
los valores humanistas y la 
solidaridad que sobresalie-
ron en todo momento ante 
los efectos del meteoro, y 
especificó que en ese empe-
ño se supo integrar fuerzas, 
medios, disciplina y consa-
gración junto a la aplicación 
de soluciones ingenieras.

Asimismo exhortó a 
celebrar el Día Internacio-
nal de los Trabajadores en 
la Plaza del Che con colo-
rido, unidad, compromiso 
y a ser fieles a la frase que 
distingue al Guerrillero 
Heroico: ¡Hasta la victoria 
siempre!

En el Mausoleo del Fren-
te de Las Villas, en el Con-
junto Escultórico Coman-
dante Ernesto Che Guevara, 
les fue impuesta la Orden 

Lázaro Peña  de II Grado 
a Claudio Tunes Machado 
y de III Grado a José Her-
nández Urdaneta, así como 
a Heriberto Mesa Vázquez, 
quienes son afiliados del 
Sindicato de la Construc-
ción. Además fue condeco-
rado con la Medalla Jesús 
Menéndez otro grupo de 
trabajadores y les fue entre-
gada la Bandera de Proeza 
Laboral a diversos sectores 
que tuvieron una actitud in-
condicional ante las labores 
de recuperación.

Estuvieron presentes en 
el acto de reconocimiento 
Julio Lima Corzo, primer 
secretario del Partido en 
el territorio; Alberto Ló-
pez Díaz, presidente de la 
Asamblea Provincial del 
Poder Popular;  Julio Mora-
les Verea, secretario general 
de la CTC en el territorio, 
dirigentes nacionales de di-
ferentes sindicatos, y traba-
jadores relevantes en esas 
jornadas.

Con posterioridad, el 
Secretario General de la 
CTC visitó las comunidades 
de Emilio Córdova e Isabe-
la de Sagua, en franca re-
cuperación luego del azote 
del huracán Irma. | Lour-
des Rey Veitía

El azul de su bahía, la belleza de 
su Paseo, sus construcciones, 
la limpieza de las calles de 
la ciudad de Cienfuegos, 
pero sobre todo, la bondad y 
cariño de su pueblo, fueron 
anfitriones durante dos días 
de los ganadores del Premio 
Periodístico Primero de Mayo, 
que cada año convocan la 
Central de Trabajadores de 
Cuba y la Unión de Periodistas 
de Cuba. En el municipio de 
Cumanayagua, los premiados 
visitaron la emisora municipal 
CMFK 95.1 y compartieron con su 
colectivo; después recorrieron 
un lugar que es orgullo de los 
nativos, por su belleza natural y 
el cuidado del medio ambiente: 
el Nicho.
| Texto: Agustín Borrego Torres
| foto: Efraín Cedeño, 
periódico 5 de Septiembre

| Conferencia municipal de la CTC en el Cotorro

Entregan premios periodísticos 
Primero de Mayo

Ulises Guilarte De Nacimiento hace entrega de la Orden Lázaro Peña de III Gra-
do a Heriberto Nilo Mesa Vázquez, del Sindicato de la Construcción, por su tra-
yectoria relevante en las actividades laborales. | foto: Ramón Barreras Valdés

| Hoy en la Mesa Redonda

Reconocidos historiadores cubanos valorarán en 
la Mesa Redonda, acompañado del testimonio de 

participantes, el impacto que tuvo en 1958 la Huelga 
General Revolucionaria del 9 de Abril. Cubavisión, 
Cubavisión Internacional, Radio Habana Cuba, la 

página de Facebook y el canal de YouTube de la Mesa 
Redonda, transmitirán en vivo esta Mesa Redonda, a 
las 7 de la noche. El Canal Educativo lo  retransmitirá 

al final de su emisión del día.

A 60 años de la 
Huelga del 9 de Abril: el 

revés y la victoria


